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Дорогие читатели!
Пожалуй, главное событие осени уже 
позади. Международный экономиче-
ский форум в Сочи, к которому муни-
ципалитеты начали готовиться с самой 
весны, минул, и теперь настало время 
подвести итоги. В рамках сочинского 
форума состоялась масса «круглых сто-
лов», на которых выступали незави-
симые эксперты России и зарубежья. 
Отчеты о них читайте в этом и следу-
ющем номерах нашего журнала. Тон 
дискуссиям задал премьер-министр 
РФ Владимир Путин на пленарном 
заседании, которое прошло в первый 
день форума. 

Краснодарский край вновь удивил 
всех подготовленной экспозицией, че-
го не могли не отметить самые высо-
кие гости. Что ж, цифры впечатляют 
еще больше. В этом году Кубань пред-
ставила более полутора тысяч проек-
тов, подписала 257 соглашений на об-
щую сумму в 383 миллиарда рублей.  
На форум в олимпийский Сочи прибы-
ли делегации из 32 стран и 52 субъек-
тов Российской Федерации, большин-
ство из которых возглавили первые 
лица – президенты и губернаторы. 
Неплохо. Однако теперь настает еще 
более горячее время – реализация про-
ектов. Хочется верить, что уже в сле-
дующем году мы будем писать о них 
как о стартовавших. 

Пришла пора «нарисовать пор-
трет» российского общества. Уже в 
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середине октября начнется всерос-
сийская перепись населения. Кстати, 
в последний раз россиян опрашива-
ли в 2002 году. О том, для чего нужно 
переписывать население и как это бу-
дет происходить, читайте в материале 
«Перепись–2010: дело государствен-
ной важности».

На носу зимние холода. А это зна-
чит, что наиболее актуальной темой 
становится отопительный сезон. На-
сколько успешно к нему подготови-
лись, будет видно уже совсем скоро. 
Наш журналист встретился с пред-
ставителями департамента ЖКХ, ко-
торые рассказали ему о том, как шла 
подготовка к осенне-зимнему перио-
ду и чего нам стоит ожидать от ком-
мунальщиков и погоды. 

В сентябре в Астрахани состоялось 
расширенное заседание Координаци-
онного совета участников соглашения 
о межмуниципальном сотрудничестве 
Совета муниципальных образований 
регионов юга России. Астраханцы де-
лились опытом в области сохранения 
объектов исторического и культур-
ного наследия, которые сегодня при-
влекают большое внимание туристов. 
Подробности читайте в статье «Регио-
ны разные – цель одна». 

Археологические раскопки – дело 
тонкое. Не каждому удается попасть 
в святая святых, но нашему журна-
листу повезло. Она застала наиболее 
ответственный момент работы архе-

Словена Соколова 
ГЛАВНый РЕДАКТОР

ологов и вместе с ними открыла тай-
ну Костромского кургана. Уникаль-
ные подробности – в материале Ири-
ны Путилиной «Эталонный раскоп»  
в рубрике «Археология». 
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Одна из приоритетных задач – 
обучение муниципального актива 
как на местах, так и с возможным
выездом в другие регионы, 
где муниципалы могут 
обмениваться опытом

26 МФЦ: 
      по принципу «единого окна»

МФЦ – в скором времени 
эта аббревиатура станет такой же 
узнаваемой, как, к примеру, 
РФ, вуз или ОАО  
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этом году пленарное заседание 
состоялось 17 сентября в Зим-
нем театре Сочи. И хотя тема 

выступления была заявлена как «Ин-
вестиционный климат: цели, ожида-
ния и результаты», премьер-министр 
России затронул гораздо больше во-
просов. Перед этим, уже по 9-летней 
традиции, Владимир Путин осмотрел 
стенды участников. И, как всегда, осо-
бое внимание уделил югу страны и от-
дельно – Краснодарскому краю. 

– Добрый день, уважаемые участ-
ники форума, дамы и господа, коллеги! 
Только что мы ознакомились с очень 
интересной выставкой – презентаци-
ями наших регионов, и прежде всего, 
конечно, Южного федерального окру-
га. Все это говорит о том, что посте-
пенно идет восстановление экономики 
России и регионов Российской Феде-
рации, – поприветствовал собравших-
ся Владимир Владимирович. 

ОРИЕНТАЦИя  
НА ЛЮДЕй 

Премьер-министр начал выступление 
с анализа выхода России из кризисной 
ситуации. Он поделился своим виде-
нием причин сравнительно быстрого 
выхода нашей экономики из кризи-
са. Одна из основных – то, что граж-
дане страны доверяли правительству 
и тем мерам, которые оно предпри-
нимало. 

– Важнейший урок кризиса, кото-
рый мы все пережили в 2008–2009 го-
дах, заключается в том, что преодоле-
ние трудностей невозможно, если граж-
дане не доверяют своим собственным 
властям, своему правительству. Мы 
предложили и реализовали масштаб-
ную программу антикризисных мер, 
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И Н ВЕС Т И Ц ИОН Н ы й К Л И М АТ: 

БьЕ М В Ц Е Л ь!
ПО ТРА ДИЦИИ В СЕНТябРЕ ЛУ ЧШИЕ УМы СТРАНы И МИРА СъЕЗЖ АЮТСя В КРАСНОДАРСКИй КРАй 

НА ЭКОНОМИЧЕСКИй ФОРУМ В СОЧИ. ОбСУ Ж ДАЮТ ВОПРОСы МАКРОЭКОНОМИКИ, ПЕРСПЕКТИВы 

РАЗВИТИя РАЗЛИЧНыХ ОТРАСЛЕй. ТОН ДИСК УССИяМ ЕЖЕГОДНО ЗА ДАЕТ ПРЕМьЕР-МИНИСТР РФ 

ВЛАДИМИР ПУТИН. ИМЕННО ПОСЛЕ ПЛЕНАРНОГО ЗАСЕДАНИя И НАЧИНАЮТСя бУРНыЕ ОбСУЖДЕНИя ЭКСПЕРТОВ  

старались работать быстро, но без су-
еты, – заявил Владимир Путин. 

Правительство распечатало Резерв-
ный фонд. И хотя пришлось пойти на 
дефицит бюджета, поддержало дохо-
ды граждан, обеспечило рост пенсий 
и пособий, индексацию заработных 
плат в бюджетном секторе, создало 
дополнительные программы обще-
ственных работ для граждан, попав-
ших под сокращение.

была потрачена значительная часть 
золотовалютных резервов, зато сохра-
нена стабильность национальной валю-
ты. банковскую систему поддержали, 
выдав банкам кредитов на общую сум-
му в два с лишним трлн. рублей. 

 – По сути, это были инвестиции в 
надежность банковской системы Рос-
сии. При этом, обращаясь к иностран-
ным участникам нашего сегодняшнего 
форума, могу сказать, что мы не дела-
ли разницу между банками чисто рос-
сийского происхождения и банками 
с иностранным капиталом. Всем ока-
зывали помощь в одинаковом режи-
ме и в одинаковом объеме, – отметил 
премьер-министр. 

Эта мера убедила граждан в том, 
что их средства в банках защищены. 
Хотя период, когда вкладчики нача-
ли забирать свои средства из банков, 
конечно, был. Но увидев, что день-
ги выдают без ограничений, вклад-
чики вновь вернули их в банковскую 
систему страны. благодаря этому на 
кредитном рынке появились «длин-
ные» деньги. 

Позитивную картину вполне мож-
но подтвердить статистическими дан-
ными. Так, объем вкладов в банках в 
текущем году увеличился на 30%. Объ-
ем депозитов в банках на 1 июля 2010 
года составил 8,4 трлн. рублей, а на  
1 июля 2009-го был равен 6,5 трлн. 

ТЕКСТ:  Словена Соколова

В 2010 году число новых ипотеч-
ных кредитов выросло более чем  
в 2 раза по сравнению с кризисным 
минимумом. 

Текущий рост ВВП в России состав-
ляет чуть больше 4%. Промышленное 
производство с начала года выросло 
на 9,6%, реальные доходы населения – 
на 5% с лишним. Сократился уровень 
безработицы. Сейчас он составляет 7% 
экономически активного населения 
страны. В течение года организовано 
более миллиона новых рабочих мест – 
восстановлено и создано заново. 

Изменилась в этом году и полити-
ка привлечения в страну иностран-
ных специалистов высшей квалифи-
кации. Разрешение на работу в Рос-
сии выдается на три года и без всяких 
квот, а платить подоходный налог по 
российским, весьма умеренным, став-
кам (13%) иностранные специалисты 
теперь могут со дня трудоустройства 
в России. 

Следующий шаг в этом направле-
нии – отказ от визового режима поез-
док между Россией и странами Евро-
союза. Свою часть пути для отмены 
виз Россия, по заявлению Владимира 
Путина, готова пройти максимально 
быстро, дело – за политической волей 
европейских партнеров. 

МОТОР ЭКОНОМИКИ –  
ЧАСТНый бИЗНЕС 

– Мы хорошо понимаем, что только 
масштабные частные инвестиции по-
зволят решить стратегические задачи 
модернизации экономики, причем я 
имею в виду не только секторы, где 
бизнес уже активно и давно работа-
ет, но и те площадки, где до последне-
го времени доминировало государ-

В



мСк федерация

8 мСК Сентябрь 2010

ство: социальная сфера, инфраструк-
тура, стратегические производства. 
Разумеется, никакие действия госу-
дарства, никакие бюджетные ресур-
сы или административные решения 
не заменят каждодневной кропотли-
вой работы частного бизнеса. Имен-
но его действия шаг за шагом меня-
ют характер экономики, формируют 
ее инновационное лицо, – подчеркнул 
Владимир Путин. 

И хотя  сегодня число реализован-
ных инвестиционных проектов измеря-
ется тысячами в год, говорить, что рос-
сийская экономика избалована внима-
нием как своих, так и зарубежных ин-
весторов, еще рано. К бизнес-климату 
в России предъявляют много претен-
зий. Одни из них, по мнению премье-
ра, обоснованны, другие – нет. 

уровне. Их цели – последовательно 
устранять все факторы, провоцирую-
щие неоправданный рост цен, а также 
расширять пространство для свобод-
ной конкуренции и не допускать по-
явления новых монополий, которые 
развращают экономику и консерви-
руют ее отсталость. 

ЕДИНыЕ ПРАВИЛА
Государство планирует серьезно повы-
сить требования к качеству регулиро-
вания бизнеса, к работе контрольных 
и надзорных служб. будет подготовлен 
целый пакет мер, облегчающих полу-
чение разрешений на строительство 
производственных объектов. Соглас-
но новому подходу будут сокращены 
сроки и стоимость проведения раз-

с заключением нами договора о Тамо-
женном союзе. 

С 2011 года в России возрождается 
система дорожных фондов, источника-
ми пополнения которых станут акцизы 
на нефтепродукты. благодаря фондам 
планируется мобилизовать дополни-
тельные средства на ремонт и строи-
тельство дорог, а главное – перейти от 
реализации отдельных проектов к си-
стемному обновлению всей дорожной 
сети страны, начиная с федеральных 
трасс и заканчивая дорогами в сель-
ской местности. 

В этой сфере государство рассчиты-
вает на приход в дорожное хозяйство 
частных инвестиций, в том числе че-
рез механизмы концессий. 

Недавно принятые законодательные 
поправки открывают сферу ЖКХ для 

КЛЮЧЕВыМ ФАКТОРОМ СОХРАНЕНИя ДОВЕРИя К СВОИМ ДЕйСТВИяМ 

ПРАВИТЕЛьСТВО РОССИИ СЧИТАЕТ ВЗВЕШЕННУЮ 

И ПО-ХОРОШЕМУ КОНСЕРВАТИВНУЮ МАКРОЭКОНОМИЧЕСКУЮ ПОЛИТИКУ

– Мы сами хорошо знаем наши про-
блемы и будем их последовательно ре-
шать, – с уверенностью заявил глава 
правительства. 

Ключевым фактором сохранения 
доверия к своим действиям Прави-
тельство России считает взвешенную 
и по-хорошему консервативную ма-
кроэкономическую политику. В 2009 
году бюджетный дефицит составил 
почти 6%, ВВП – 5,9%. В текущем го-
ду ожидается уменьшение последне-
го до 5,3% и ниже. Хотя совсем не-
давно и отечественные эксперты, и 
их коллеги за рубежом таких оценок 
не давали. У них имелись, мягко го-
воря, более скромные представления 
о темпах восстановления российской 
экономики. 

Недавно были одобрены основ-
ные характеристики бюджета на 2011 
год: дефицит запланирован на уров-
не 3,6%. 

В обозримой перспективе прави-
тельство намерено вернуться к сба-
лансированному бюджету, выйти на 
нулевой дефицит. Другим фактором 
макроэкономической стабильности 
должна стать долгосрочная низкая 
инфляция. 

Правительством была утвержде-
на специальная программа развития 
конкуренции. Аналогичные програм-
мы принимаются и на региональном 

личных экспертиз, введены макси-
мально простые процедуры при ис-
пользовании типовых проектов. Так-
же завершается разработка типовых 
договоров подключения к электри-
ческим сетям и существующих усло-
вий присоединения к объектам ком-
мунальной инфраструктуры. Эти до-
кументы будут утверждены решени-
ем правительства, что существенно 
сократит возможности манипулиро-
вания инвесторами и навязывания 
им невыгодных условий со стороны 
поставщиков ресурсов. 

– буквально на днях мы приняли 
еще одно принципиальное решение, 
которое должно облегчить выход на 
рынок новой промышленной продук-
ции, – заявил Владимир Путин. – Раз-
розненные и затратные для произво-
дителей системы сертификации будут 
ликвидированы. Вместо них должна по-
явиться единая национальная система 
аккредитации. Заключения о безопас-
ности товаров будут выдаваться неза-
висимыми лабораториями и эксперта-
ми. Добавлю, что мы активно прини-
маем новые технические регламенты, 
гармонизированные со стандартами 
развитых экономик. более того, те-
перь наши законы разрешают при-
знавать в России технические нормы 
и правила Европейского союза, а так-
же белоруссии и Казахстана – в связи 

реализации проектов на основе частно-
государственного партнерства. 

НАЛОГОВыЕ  
НОВОВВЕДЕНИя

В своем выступлении Владимир Путин 
коснулся и темы налогов. Об их сниже-
нии речи не идет: государству необхо-
димо сокращать дефицит бюджета. 

Российский подход заключается 
в том, чтобы избегать фронтального 
роста налогов. В стране по-прежнему 
сохраняется низкая ставка налога на 
прибыль для организаций – 20%. Од-
нако уже в следующем году произой-
дет повышение страховых взносов на 
социальное обеспечение. Это, как от-
метил премьер-министр РФ, вынуж-
денное решение.

 – Мы должны платить достойные 
пенсии нашим пожилым гражданам и 
иметь средства на модернизацию здра-
воохранения, – дополнил он. 

Но и в этих условиях сохранятся 
более низкие ставки взносов для ком-
паний из сектора информационных 
технологий, резидентов техническо-
внедренческих зон, малых инновацион-
ных предприятий при вузах и средств 
массовой информации. 

Также в стране продолжается вы-
страивание системы налоговых стиму-
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лов для инвестиций в создание высо-
котехнологичных производств. 

– В частности, уже на осенней сессии 
правительство внесет в Государствен-
ную Думу законопроект об уточнении 
порядка учета расходов на НИОКР. Мы 
также приняли решение отменить на-
лог на прибыль от продажи ценных бу-
маг при условии, что срок владения 
ими превышает пять лет и они не уча-
ствуют в обороте на биржевом рынке. 
Эта льгота имеет существенное значе-
ние для развития венчурного бизнеса 
в Российской Федерации, – отметил 
Владимир Путин. 

Есть и другие новшества. Чтобы сти-
мулировать предприятия приобретать 
новое энергоэффективное оборудова-
ние, предложено освободить их от на-
лога на имущество сроком на три года 
со дня постановки на баланс. 

Освободят от налога на прибыль и 
деятельность компаний в области здра-
воохранения и образования. Стоит от-
метить, что это нововведение коснет-
ся как некоммерческих организаций, 
так и коммерческих. Это делается в 
России впервые. Как заявил Влади-
мир Путин, для них такие налоговые 
«каникулы» продлятся как минимум 
до 2020 года. 

ЭКСПОРТ И ИМПОРТ
Серьезные изменения ждут и россий-
скую таможню. Ее главная задача – 
упростить свою работу. А именно: 
процедуры экспорта и импорта про-
мышленной продукции должны стать 
максимально простыми и необреме-
нительными. 

В рамках создания Таможенного со-
юза с партнерами из белоруссии и Ка-

захстана многие решения уже приня-
ты: в частности, в 2 раза сокращены 
перечни представляемых на таможню 
документов, установлен срок выпуска 
товаров при экспорте – 4 часа. 

В Государственной Думе прошел 
первое чтение новый закон «О тамо-
женном регулировании», который 
призван разрешить оставшиеся про-
блемы. Например, в закон вводится 
такая норма, как предварительное 
обсуждение с представителями биз-
неса любых изменений в таможен-
ных правилах. 

Значительно упрощаются и про-
цедуры оформления технологическо-
го оборудования, а также образцов, 
ввозимых для научной работы, испы-
таний, выставок и т. д., и в некоторых 
других подобных случаях. 

Кроме того, Россия присоединя-
ется к международной конвенции 
об упрощении и гармонизации тамо-
женных процедур. Предложения о ее 
ратификации уже направлены в Госу-
дарственную Думу России. 

– Факт, который, мне кажется, про-
шел незамеченным. Создание Тамо-
женного союза России, белоруссии 
и Казахстана уже привело к умень-
шению размера импортных пошлин. 
В 2008 году средняя ставка импорт-
ной пошлины составляла 11,5%, а в  
2010-м снизилась до 10,15%. То есть, 
не будучи пока членом Всемирной тор-
говой организации, Россия все боль-
ше интегрируется в мировую торгов-
лю, – сказал премьер-министр.

 В заключительной части своего 
выступления Владимир Путин поже-
лал всем участникам форума плодо- 
творной работы и отметил, как при-
ятно пребывать в Сочи. 

– Город меняется к лучшему букваль-
но на глазах, – отметил премьер. 

Однако на этом общение Владимира 
Путина с присутствовавшими не окон-
чилось. Участники пленарного заседа-
ния затронули вопрос о том, оправда-
лись ли прогнозы на 2010 год, а также 
поговорили о поставках газа в Европу, 
ценах на энергоносители, сотрудниче-
стве с компанией «боинг», региональ-
ном развитии России. 

 Выступали и сами участники засе-
дания. Среди них – губернатор Крас-
нодарского края Александр Ткачев. 
Модератор Райр Симонян отметил, 
что на Кубани создан особый бизнес-
климат. В ответ глава края рассказал 
о приоритетах инвестиционной поли-
тики региона.

– Мы инвесторов всегда приглаша-
ли и будем приглашать. Абсолютно уве-
рен, что инвестиции – это залог разви-
тия региона, золотой ключик, который 
открывает двери к процветанию. И тот 
факт, что сразу три кубанских города 
оказались в рейтинге журнала «Форбс» 
как наиболее комфортные для ведения 
бизнеса, говорит о многом. Конечно, – 
продолжил Александр Ткачев, – с пред-
ставителями таких компаний, как «бон-
дюэль», «Клаас», «Кнауф», мы работа-
ли в ручном режиме, с каждым встре-
чались лично. Для нас принципиально 
важным было создавать собственное 
производство – и за счет отечествен-
ных, и за счет иностранных инвести-
ций. В результате край имеет диверси-
фицированную экономику, безработи-
цу на уровне 1 процента – это ниже, 
чем в целом по стране. И во многом 
формирует инвестиционную привле-
кательность именно международный 
экономический форум в Сочи. 
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мСк События

1 Сентября
Увеличены доплаты воен-
ным пенсионерам. Пре-
зидент подписал Указ «Об 
установлении ежемесяч-
ной доплаты к пенсиям от-
дельным категориям пен-
сионеров».

8 Сентября
Состоялось совещание по 
вопросам развития лесного 
хозяйства, на котором глава 
государства подчеркнул, что 
необходим внимательный 
анализ всего законодатель-
ства о лесе (соответствую-
щее поручение правитель-
ству было дано в августе) и 
механизмов работы ответ-
ственных за лесное хозяй-
ство структур. 21 сентября 
президент утвердил пере-
чень поручений по итогам 
этого совещания.

10 Сентября
В рамках мирового поли-
тического форума в Ярос-
лавле Дмитрий Медведев 
встретился с российскими 
и зарубежными политоло-
гами. Он ответил на вопро-
сы о развитии демократии 
в России, модернизации 
экономики, ситуации на 
Северном Кавказе, а так-
же о внешнеполитических 
приоритетах страны.

14 Сентября 
Дмитрий Медведев утвер-
дил перечень поручений по 
итогам совещания по эконо-
мическим вопросам, состо-
явшегося 30 августа.

16 Сентября
В рамках рабочей поезд-
ки в Мурманск президент 
РФ провел совещание по 
вопросам переработки 
сельскохозяйственной и 
рыбной продукции. Обсуж-
дались вопросы ценовой 
конъюнктуры продоволь-
ственного рынка и пере-
работки продукции сель-
хозпроизводителей.

20 Сентября
Состоялось совещание по 
вопросам оптимизации чис-
ленности государственных 
служащих. 

овет безопасности при-
нял решение о необхо-
димости ускорить соз-

дание ситуационных центров 
в каждом муниципальном об-
разовании.

Работа по внедрению на 
Кубани «безопасного города» 
началась два года назад. Тогда 
главы муниципалитетов взя-
ли на себя обязательства обе-
спечить необходимое финан-
сирование и создать на своих 
территориях систему видеона-
блюдения, которая контроли-
рует ситуацию на улицах го-
родов и станиц.

Но, по словам вице-губер- 
натора Кубани Мурата Ахед-
жака, не все муниципальные 
образования должным обра-
зом отреагировали на эту про-
блему. Заявлено было 1655 
камер наружного видеона-

бЕЗОПАСНОСТь – ПРЕЖДЕ ВСЕГО

блюдения. Фактически же по 
краю установлено в три раза 
меньше – 553! 

В белореченском и Усть-
Лабинском районах и вовсе 
отсутствуют муниципаль-
ные программы «безопас-
ный город». 

Проблема, как отметил 
Александр Ткачев, не толь-
ко в том, что развертывание 
системы «безопасный город» 
осуществляется очаговым 
методом по мере выделения 
средств. Многие руководите-
ли на местах все еще не уде-
ляют должного внимания но-
вой системе. 

– Обеспечение спокой-
ствия людей – это зона ответ-
ственности каждого из вас, 
– жестко обратился к главам 
муниципальных образований 
губернатор.– Поэтому ком-

плексное развитие системы 
«безопасный город» должны 
взять на себя именно вы. Из-
учайте опыт друг друга, ра-
ботайте над совершенствова-
нием своей системы безопас-
ности. А недостатки требую 
устранить в сжатые сроки!

Нужно разместить развет-
вленную сеть видеокамер и 
создать «мозговые центры», 
куда должна стекаться вся 
оперативная информация. 
Такие единые центры мони-
торинга уже есть в Краснода-
ре, Сочи, Геленджике и Ново-
российске. 

Главное – система должна 
эффективно работать по всем 
направлениям: не только фик-
сировать правонарушения, но 
и отслеживать коммуналь-
ные аварии, происшествия 
природного и техногенного 

C

Проблемы и перспективы внедрения региональной 
системы «безопасный город» стали главной темой 
заседания краевого Совета безопасности, которое 
провел губернатор Кубани Александр Ткачев
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22 Сентября
Дмитрий Медведев подпи-
сал Указ «О мерах по выпол-
нению резолюции Совета 
Безопасности ООН 1929 
от 9 июня 2010 г».

23 Сентября
Глава государства подвел 
итоги общественного об-
суждения законопроекта 
«О полиции». По его ука-
занию законопроект был 
размещен на специаль-
но созданном сайте для 
обсуждения обществен-
ностью. Получено свыше  
33 тысяч откликов, из них 
20 тысяч предложений.

24 Сентября
Состоялось совещание 
по вопросам социально-
го обеспечения пожилых 
людей, на котором обсуж-
дали вопросы модерниза-
ции пенсионной системы, 
повышения качества со-
циального и медицинско-
го обслуживания, обеспе-
чения пожилых людей ле-
карствами.

27 Сентября
Президент внес в Госдуму 
законопроект, направлен-
ный на оптимизацию про-
цедуры конституционного 
судопроизводства.
С учетом накопившегося 
опыта в данной сфере в 
Российской Федерации, а 
также в иностранных госу-
дарствах законопроектом 
предусматривается уста-
новить возможность рас-
смотрения определенной 
категории дел в заседа-
нии Конституционного суда 
Российской Федерации без 
проведения слушаний.

27 Сентября
В Госдуму внесен законо-
проект о Следственном ко-
митете при прокуратуре 
Российской Федерации.
Двухлетняя практика дея-
тельности Следственного 
комитета Российской Фе-
дерации показала необхо-
димость более четкого раз-
граничения функций проку-
рорского надзора и предва-
рительного следствия.

характера и оперативно ре-
агировать на них. Развитию 
«безопасного города» необ-
ходимо придать статус стра-
тегического проекта, подчер-
кнул Александр Ткачев.

Тем более что край пере-
ходит ко второму этапу ре-
ализации программы – соз-
данию высокоскоростных 

140 тысяч административ-
ных правонарушений.

По словам начальника 
ГУВД по Краснодарскому краю 
Сергея Кучерука, только в 2010 
году с помощью видеокамер 
уже раскрыто 135 преступле-
ний. В кратчайшие сроки уда-
лось раскрыть ряд разбойных 
нападений в Армавире, Геленд- 

потрачена на установку всех 
камер! Кстати, деньги попол-
нили доходную часть бюдже- 
тов муниципальных образо-
ваний, на территории кото-
рых и были зафиксированы 
нарушения правил дорожно-
го движения.

Как отметил Александр 
Ткачев, «безопасный город» – 
это уникальный проект: 

– С одной стороны, он обе-
спечивает безопасность, а мы 
все в этом заинтересованы.  
С другой – это выгодный 
бизнес-проект, он может ре-
ально приносить доход. И лю-
бой серьезный глава должен 
думать об этом. Тем более мы 
протягиваем руку – и техно-
логии подсказываем, и деньги 
предлагаем на условиях софи-
нансирования – 50/50!

Перенимать опыт по соз-
данию комплексной систе-
мы планируется и у коллег 
из Санкт-Петербурга. Зада-
ча для властей и силовиков –  
перейти от отслеживания 
ситуации к оперативному 
управлению, чтобы высокие 
технологии безопасности со 
100-процентной отдачей ра-
ботали и на жителей Кубани, 
и на многомиллионное коли-
чество отдыхающих.

Второй этап реализации программы – 
создание каналов связи между камерами 
видеонаблюдения и центрами анализа 

и обработки данных

каналов связи между непо-
средственно камерами ви-
деонаблюдения и центрами 
анализа и обработки данных.  
И средства для этого требуют-
ся немалые: прокладка одно-
го километра высокоскорост-
ных оптических линий связи 
стоит от 200 тысяч до одного 
миллиона рублей. 

Пока же камеры видеона-
блюдения держат на контроле 
правопорядок в крае. И дока-
зывают свою эффективность: 
они помогли выявить более 

жике, а также дерзкое напа-
дение на инкассаторов в Но-
вороссийске.

А об экономических плю-
сах видеонаблюдения, в част-
ности системы видеофикса-
ции нарушений на дорогах, 
рассказал вице-губернатор 
Джамбулат Хатуов: 

– За два года установлено 
118 камер, благодаря которым 
наложено 315 тысяч штрафов 
и взыскано 181,6 млн. руб. 
Это уже в полтора раза боль-
ше той суммы, которая была 
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КАЖДОМУ ЖИТЕЛЮ – 
ПО ЭЛЕКТРОННОй КАРТЕ

наковое для Кубани событие со-
стоялось в Краснодарском мно-
гофункциональном центре, от-

крытом в рамках проекта «Электрон-
ное правительство».

«Карта жителя Краснодарского 
края» – это важная часть программы 
по переводу государственных услуг в 
электронный вид. Старт проекту дали 
губернатор Александр Ткачев и вице-
президенты двух крупнейших банков –  
партнеров проекта: Сбербанка России 
и ФК «Уралсиб».

– Этот проект уникален, – подчер-
кнул губернатор Кубани. – Ведь толь-

ко в нашем регионе предусмотрены 
участие в нем сразу нескольких бан-
ков и присоединение различных пла-
тежных систем. На сегодняшний день 
это лучшая и первая в стране система, 
которая реализована в рамках идео-
логии федерального закона.

Обычная с виду банковская карта 
избавит человека от прямого обще-
ния с чиновниками, от необходимости 
каждый раз собирать справки, стоять в 
очередях и терять на оформление каж-
дого документа массу времени.

Но главное – «база данных в кар-
мане» открывает владельцу неогра-

лександр Ткачев осмотрел но-
вейший программный ком-
плекс, который позволит в 

режиме он-лайн отслеживать ситу-
ацию в любой точке Краснодарско-
го края.

Создание ситуационного цен-
тра – один из этапов внедрения циф-
ровых технологий в работу власти. 
О том, как этот процесс идет на Ку-
бани, говорили на Совете по инфор-
матизации.

Одним нажатием на сенсорный 
экран можно оценить положение дел 

в целом по краю, сравнить показате-
ли с общероссийскими, увидеть ре-
гиональный бюджет и структуру его 
доходов, отследить динамику разви-
тия каждого района и дать главе кон-
кретного муниципалитета поручение 
в режиме реального времени.

Вся территория края окажется 
под наблюдением спутника, кото-
рый будет передавать изображение 
на экран. В итоге в любой момент 
губернатор сможет увидеть и оце-
нить реальную картину всего, что 
делается на Кубани, – начиная от 

ПОД НАбЛЮДЕНИЕМ! строительства олимпийских объ-
ектов и хода уборочной кампании 
и заканчивая движением машин 
«скорой помощи», и даже незакон-
ной вырубкой леса.

Губернатор на Совете по инфор-
матизации поставил перед главами 
городов и районов ряд задач. В част-
ности, до конца года многофункцио- 
нальные центры предоставления 
услуг населению должны открыть-
ся в каждом муниципалитете. Кроме 
того, необходимо расширять спектр 
услуг, предоставляемых по «Карте 
жителя Краснодарского края», и за-
ниматься ее продвижением, в пер-
вую очередь – среди пенсионеров и 
инвалидов.

А

ниченный набор возможностей. Пен-
сионеры и льготники смогут получать 
пенсию и социальные выплаты сразу 
на банковский счет. С помощью кар-
ты можно легко записаться на прием 
к врачу и получать лекарства по бес-
платным рецептам, платить штрафы 
и налоги, оплачивать проезд в транс-
порте и многое, многое другое. 

– Такой набор функций в рамках 
единой карты реализован впервые, – 
отметил вице-губернатор Кубани Алек-
сей Агафонов. – И наш проект имеет 
все шансы стать платформой для соз-
дания в России «Универсальной элек-
тронной карты». 

Услуги по картам можно будет по-
лучить в сети специальных информа-
ционных киосков, банкоматов и че-
рез Интернет.

– Для удобства держателей карт 
Сбербанк намерен оснастить около 
полутора тысяч своих терминальных 
устройств средствами для работы био-
метрической верификацией – нужно 
просто приложить палец. Это позволит 
держателям карт, особенно гражданам 
пожилого возраста, получать доступ к 
услугам без ПИН-кода, – заявил стар-
ший вице-президент Сбербанка Рос-
сии Александр Захаров.

Заместитель председателя Правле-
ния ФК «Уралсиб» Илья Филатов пока-
зал, как в течение минуты с помощью 
карты можно получить информацию о 
своих пенсионных накоплениях.

Уже в этом году 50 тысяч «элек-
тронных паспортов» обретут своих 
владельцев среди жителей кубанской 
и олимпийской столиц. Затем кар-
ты будут распространяться на всей 
территории края, и уже к 2013 году 
обладателями «универсального пла-
стика» станут около трех миллионов 
кубанцев.

З
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ЦЕНы 
СНИЖАЮТ ВРУЧНУЮ

резидент России Дмитрий Мед-
ведев  потребовал «окончатель-
но разобраться» с ростом в стра-

не цен на крупы и хлеб, призвав нака-
зать спекулянтов. Он подчеркнул, что 
«особенно трудная ситуация сложи-
лась с некоторыми видами круп, на-
пример, с гречневой».

21 сентября Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) начала про-
верку поставщиков гречневой крупы. 
Выяснилось, что к неоправданному по-
дорожанию гречки в России приводят 
«сговоры в оптовом звене». Такое заяв-
ление сделал заместитель руководите-
ля ФАС Андрей Кашеваров. Он также 
сообщил, что были возбуждены дела 
против десяти поставщиков этой кру-
пы. Нарушителям грозит штраф в раз-
мере 1–15 процентов от оборота.

борются с завышенными цена-
ми и на Кубани. По мнению губерна-
тора Краснодарского края Алексан-
дра Ткачева, цены на социально зна-
чимые продукты расти не должны.  

Об этом он говорил и на заседании Со-
вета безопасности. 

Прокуратура совместно с антимо-
нопольной службой, милицией и кра-
евыми департаментами активно про-
веряет магазины. Не менее жесткий 
контроль установлен и за производи-
телями. Уже возбуждены два уголов-
ных дела по факту ценового сговора. 
Тем не менее на всех этапах – от про-
изводства до розничной торговли – на-
блюдается повышение цен, зачастую 
необоснованное. 

В этом Александр Ткачев убедился 
лично, посетив ряд оптовых баз и тор-
говых сетей Краснодара. Рост цен по 
различным социально значимым про-
дуктам составляет до 20 процентов, а 
гречка подорожала вдвое. 

– я требую от всех самого жестко-
го, принципиального подхода – воз-
буждать уголовные дела и применять 
всю строгость закона! Чтобы почув-
ствовали, наконец, его силу, чтобы 
страх появился за последствия, – об-

ратился губернатор Кубани к контро-
лирующим органам. 

Глава края поставил перед депар-
таментами, главами муниципальных 
образований и правоохранительными 
органами задачу: ужесточить провер-
ки в сфере торговли и производства; 
проверить, как складывается себесто-
имость продукции у производителей 
социально значимых товаров. 

– Если это необходимо, то мы пока-
жем и силу, и власть, – отметил Алек-
сандр Ткачев. – Мы должны обеспе-
чить людям стабильность.

П
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о есть к зиме прошлого года 
Краснодарский край подгото-
вился лучше всех в России. Удер-

жит ли Кубань лидерство в сфере ото-
пления нынешней зимой? Тем более 
что начало отопительного сезона уже 
не за горами. За комментариями мы 
обратились в департамент жилищно-
коммунального хозяйства администра-
ции Краснодарского края.

ТОПИТь  
НАЧНУТ ПОЗЖЕ?

В департаменте ЖКХ нас заверили, 
что все работы по капитальному ре-
монту жилья проводились и прово-
дятся в полном соответствии с Феде-
ральным законом № 185 «О Фонде со-
действия реформированию жилищно-
коммунального хозяйства». Подготовка 
к предстоящему периоду ведется в му-
ниципальных образованиях согласно 
утвержденным на местах планам. был 
осуществлен капитальный ремонт объ-
ектов отопительной инфраструктуры, 
проведена тщательная проверка элек-
тросетей и трубопроводов. Одним сло-
вом, подготовка к отопительному се-
зону идет своим чередом.

На конец сентября все подготови-
тельные и ремонтные работы были 
практически завершены. Наступило 
время отчетов и инспекций. В тече-
ние летнего периода раз в две недели 
в департамент приезжали представи-
тели муниципалитетов, чтобы отчи-
таться о проделанной работе и потра-
ченных средствах. В свою очередь, в 
районы дважды выезжали предста-
вители межведомственной краевой 
комиссии, в состав которой входят 
специалисты самых различных спе-
циальностей.

Плановое включение отопления, 
согласно графику, может произойти 
в период с 15 по 17 октября. 

– Мы не исключаем того, что дома 
и промышленные объекты края нач-
нут отапливаться позже этого срока, – 

ЗИМОй КУбАНь ДАСТ ЖАРУ!

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

За подготовку и выполнение работ по обеспечению 
отопительного сезона 2009–2010 Министерство 
регионального развития Российской Федерации 
присвоило Кубани первое место в рейтинге 
готовности регионов

говорит начальник отдела коммуналь-
ного хозяйства секретарь межведом-
ственной комиссии по подготовке к 
зиме Александр Дроздов. – И дело тут 
не в каких-то недоработках, а в погод-
ных условиях. Лето выдалось аномаль-
но жарким, поэтому вполне возмож-
но, что и первая половина осени ока-
жется теплой. У коммунальщиков есть 
правило: система запускается лишь в 
том случае, если средняя температура 
за сутки составит +8°С. Такой пока-
затель, к примеру, можно зафиксиро-
вать и в сентябре, но в ночное время. 
А днем температура, скажем, состав-
ляет +20°С. В такой ситуации давать 
команду «пуск» не имеет смысла. 

Однако перспектива замерзнуть 
кубанцам не грозит. Как высчитыва-
ется среднесуточная температура, мо-
жет догадаться даже школьник. При-
близительно это выглядит так. берется 
дневной максимум и ночной минимум. 
Например: днем +17°С, ночью –  
заморозки, +3°С. Складываем 17 и 
3 – получаем 20. Чтобы определить 
среднюю величину, делим это число 
на количество слагаемых, а именно 
на 2. Получаем 10. Вывод: отопление 
включать еще рано. А вот если днем 
на улице +16°С, а ночью температура 
упадет до нуля, среднее арифметиче-
ское составит как раз те самые +8 гра-
дусов. При таком результате наступает 
пора «греться»? Не совсем. Поскольку 
среднесуточная температура в +8°С 
должна продержаться не менее пяти 
дней подряд.

ГЕНЕРАЛьНАя  
РЕПЕТИЦИя 

Может показаться каламбуром, но са-
мая «жаркая» работа по подготовке к 
холодам у коммунальщиков происхо-
дит летом. Специалисты проводят ра-
боты по промывке и опрессовке труб, 
устраняют коррозионные повреждения. 
Муниципальные образования начина-
ют рапортовать о готовности к отопи-

тельному сезону начиная с августа и 
до последней декады сентября. В это 
же время краевая межведомственная 
комиссия по подготовке к зиме выез-
жает с проверками в районы и горо-
да края. Однако и комиссия – не самая 
высшая инстанция. Процесс подготов-
ки держат на контроле чиновники из 
Минрегионразвития. Регулярно про-
водятся селекторные совещания, по-
следнее из которых (на момент напи-
сания этого материала) состоялось 
14 сентября. 

– В подготовительный период 
мы уже провели 7 заседаний крае-
вой межведомственной комиссии, – 
говорит Александр Павлович. – За-
слушали доклады представителей  
41 муниципального образования из 
44. По состоянию на 20 сентября на 

Т
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заседаниях не отчитались о подготов-
ке лишь представители Краснодара, 
Сочи и Анапы. 

Уже сформированы аварийные бри-
гады, состоящие из профессионалов, 
подготовленных к устранению внеш-
татных ситуаций. А 16 сентября в ста-
нице Каневской прошла своего рода 
генеральная репетиция, тренинг спе-
циалистов на случай аварийных ситу-
аций в отопительных системах. Свои 
действия отработали коммунальные 
энергетики, спасатели, ремонтники. 
Немаловажный опыт почерпнули так-
же руководители предприятий и муни-
ципальных образований.

Последняя неделя сентября и са-
мое начало октября – трудная пора 
для коммунальщиков. С 27 сентября 
по 4 октября – время генерального 

смотра готовности муниципальных 
образований к осенне-зимнему сезо-
ну 2010–2011. С 1 октября начинается 
отсчет полной готовности. А 15 октя-
бря большинство районов и городов 
включают отопление.

ОТМЕТКА – «100%»
– Каждый год не позднее 20 сентя-
бря муниципалитеты предоставляют 
в межведомственную комиссию от-
четы о подготовке к отопительному 
сезону, – Александр Павлович демон-
стрирует толстую аккуратную пачку 
бумаг. – На сегодняшний день оста-
лось еще несколько муниципальных 
образований, которые не представили 
отчеты, но с каждым днем должников 
становится все меньше, поэтому вско-

ре можно будет сказать, что Кубань к 
зиме готова в полном объеме. 

В отчетах указываются количество 
жилых домов и промышленных объек-
тов, мощности и другие технические 
характеристики теплотрасс, газопро-
водов, а также работы по замене сетей 
и ремонту и их стоимость. Под отче-
тами ставят свои подписи главы му-
ниципалитетов и другие ответствен-
ные лица.

– Если судить по отчетам, готов-
ность большинства районов составляет 
100%, – Александр Дроздов показыва-
ет титульный лист одного из отчетов, в 
правом верхнем углу которого каран-
дашиком выведено «100%». – Вот, на-
пример, отчет руководства брюховец-
кого района. Рапортуют о полной го-
товности. Есть, конечно, отстающие. 
Например, в Ленинградском районе 
две котельные пока в работе, а в Тем-
рюкском – отдельные объекты еще не 
готовы к сезону. Неполная готовность 
и в Сочи. Но в данном случае надо учи-
тывать, что город-курорт у нас – на 
особом положении. И не только как 
столица будущей Олимпиады. Дело в 
том, что отопительный сезон в Сочи 
наступает на месяц позже, чем в крае. 
15 октября на всей территории регио-
на начинают работать котельные, од-
нако в Сочи в это время еще продол-
жается туристический сезон. Очередь 
города-курорта наступает ориентиро-
вочно 15 ноября.

РЕМОНТ  
НА МИЛЛИАРД

Краевой центр к будущей зиме, по ин-
формации в официальном отчете, так-
же подготовлен в полной мере. Все ко-
тельные готовы к работе. Отремонти-
ровано 17 километров тепловых сетей, 
проверено более 700 километров во-
допроводов. Из краевого бюджета на 
подготовку к зиме муниципальные 
образования еще в августе получили 
285 миллионов рублей. Общий объем 
проведенных работ превысил отметку 
в 1 миллиард. 

К прошлой зиме край подготовился 
фактически безукоризненно. Это при-
знал и Минрегионразвития. 

– В позапрошлом году мы заняли 
седьмое место в стране, – говорит Алек-
сандр Дроздов. – Прошлый год стал, 
конечно же, прорывом. Что касается 
перспектив… Не будем загадывать, 
но в десятку лучших, думаю, войдем.  
Во всяком случае работают коммуналь-
щики старательно, позиций не сдают. 
Да, собственно, работы столько, что о 
рейтингах и не думаешь. Главное, до-
бросовестно делать свое дело.
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СТАНЕТ ЛИ РОССИя 
ТУРИСТСКОй ДЕРЖАВОй?

а минувшем IX Международ-
ном экономическом форуме 
«Сочи–2010» департамент ком-

плексного развития курортов и туриз-
ма Краснодарского края выступил ор-
ганизатором «круглого стола» на тему 
«Как создать в России туристскую ин-
дустрию?».

Модераторами мероприятия стали 
заместитель министра спорта, туризма 
и молодежной политики Российской 
Федерации Надежда Назина, замести-
тель министра туризма, культуры и ис-
кусства провинции британская Колум-
бия Канады Сьюзан Райбар и президент 
ВАО «Интурист» Александр Арутюнов. 
Эксперты обсуждали проблемы и пер-
спективы развития туристической ин-
дустрии в стране в целом и в Красно-
дарском крае в частности. 

ОЦЕНКИ ЭКСПЕРТОВ 
Участники дискуссии рассказали о 
своем опыте в сфере туризма и внес-
ли ряд предложений по развитию ту-
ристской индустрии в России. Так, 
Сьюзан Райбар поделилась опытом 
британской Колумбии в подготовке и 
проведении зимних Олимпийских игр  
2010 года в Ванкувере. Для Краснодар-
ского края этот опыт бесценен: нам са-

мим уже через четыре года предсто-
ит провести Олимпиаду и встретить 
многомиллионную армию гостей со 
всего мира. 

Затем выступила Надежда Назина. 
– Российский туризм вступает в 

новый этап развития, и перед нами 
стоят новые задачи, – отметила она. –  
Нам необходимо создать конкурен-
тоспособный рынок, сделать туризм 
значимой отраслью российской эко-
номики и внести посильный вклад в 
развитие нашей страны. Россия долж-
на стать туристской державой. Это не 
наши слова, а оценки международных 
экспертов, которые считают, что при 
соответствующем развитии туристской 
инфраструктуры Россия может при-
нимать в год до 40 миллионов только 
иностранных туристов. Следует отме-
тить, что туристский поток все время 
растет и внутри страны. В прошлом 
году в пределах России путешествова-
ло порядка 28 миллионов человек, хо-
тя эта цифра может достигать 50 мил-
лионов. я считаю, что задача бизнеса 
и государства – соединить свои уси-
лия, создать все условия для комфор-
та туристов, чтобы иностранцы в на-
шу страну ехали, а соотечественники 
в первую очередь выбирали россий-
ские маршруты. 

Глава администрации Волгоград-
ской области Анатолий бровко расска-
зал об инициативе региона развивать 
туризм через капитализацию культурно-
исторического наследия в рамках про-
екта создания национального центра 
«Победа» в Волгограде.

Губернатор Вологодской области 
Вячеслав Позгалев внес предложение 
об использовании уникального при-
родного и рекреационного потенциа-
ла России в процессе развития турист-
ской отрасли и поделился опытом реги-
она по реализации проекта «Великий 
Устюг – родина Деда Мороза».

Вице-президент Российского сою-
за туриндустрии и председатель ко-
митета Торгово-промышленной па-
латы Российской Федерации по пред-
принимательству в сфере туристской, 
курортно-рекреационной и гостинич-
ной деятельности Юрий барзыкин рас-
сказал об основных проблемах разви-
тия туризма в России и становлении 
государственно-частного партнерства 
как основной мере в области иннова-
ционного развития туристской инду-
стрии. Среди основных проблем – не-
соответствие цены и качества, высокие 
цены на размещение и очень высокие 
тарифы на перевозки. В числе других 
актуальных вопросов – нормативно-

Н
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правовое регулирование в туристской 
отрасли. Как отметила генеральный ди-
ректор Группы компаний «Спектрум» 
Евгения Конколь, такое регулирова-
ние необходимо совершенствовать. 
По ее мнению, из-за несовершенства 
нормативно-правовой базы возника-
ет множество проблем. 

КРАй ПОСТРОИТ  
ГОРНОЛыЖНыЕ 
КОМПЛЕКСы
Кубанский департамент комплексного 
развития курортов и туризма на сочин-
ском форуме представил около 100 ин-
вестиционных проектов в санаторно-
курортной отрасли Краснодарского 
края. Приоритетными из них являют-
ся 15. Руководитель департамента Ев-
гений Куделя рассказал о масштабном 
проекте по созданию горнотуристско-

Диснейленда. Согласно проекту парк 
сможет принимать около 4000 тысяч 
человек в сутки, в нем появится го-
стиничный комплекс на 200 мест, а 
также на территории будут работать 
рестораны и кафе. На строительство 
анапского «Диснейленда» потребует-
ся 3 года, общая стоимость проекта – 
7 миллиардов рублей.

Рассказали участникам «круглого 
стола» и о других направлениях раз-
вития туризма. Так, большой инте-
рес участников форума вызвал про-
ект по строительству олимпийского 
объекта федерального значения «Те-
матический парк». Общий объем ин-
вестиций – около 17,7 миллиарда ру-
блей, потребность в инвестициях – 
12,4 миллиарда. Проект предполагает 
строительство в Имеретинской доли-
не на площади почти в 53 га много-
функционального развлекательного 
и приключенческого комплекса кру-

лировать развитие рынка труда за счет 
организации новых рабочих мест как 
в рамках проекта, так и в сопутствую-
щих сферах. Кроме того, проект ока-
жет позитивное влияние на развитие 
туризма и имидж региона, позволит 
повысить доходы города-курорта Ана-
пы за счет увеличившихся налоговых 
поступлений.

В общем, планов много. Но чтобы 
привлечь туристов, нужны не только 
объекты, но и конкурентоспособные 
цены, качественный сервис. Всему это-
му работникам отрасли отечественно-
го туризма стоит учиться. 

Также в работе «круглого стола» 
приняли участие такие ведущие рос-
сийские и зарубежные эксперты в 
сфере туризма, как старший вице-
президент российского представитель-
ства компании Knight Franck Андрей 
Закревский, генеральный директор 
ООО «Сочи Гранд Марина» Констан-

ЧТОбы ПРИВЛЕЧь ТУРИСТОВ, НУЖНы НЕ ТОЛьКО ОбъЕКТы, 

НО И КОНКУРЕНТОСПОСОбНыЕ ЦЕНы, КАЧЕСТВЕННый СЕРВИС. 

ВСЕМУ ЭТОМУ РАбОТНИКАМ ОТРАСЛИ ОТЕЧЕСТВЕННОГО ТУРИЗМА СТОИТ УЧИТьСя

го кластера в Северо-Кавказском феде-
ральном округе, Краснодарском крае 
и Республике Адыгея. 

Рекреационная ценность террито-
рии, на которой планируется постро-
ить горнолыжный комплекс «Лаго-
наки», заключается в уникальности 
природных ландшафтов и лечебных 
свойств климата. Высота охватывае-
мой территории от 400 до 2000 м над 
уровнем моря. Суммарная длина про-
ектируемых трасс – 35–40 км. Как от-
метил Евгений Куделя, снег в Лагонаки 
лежит 5–6 месяцев в году, а это значит, 
что поток туристов будет обеспечен. 
Естественно, здесь планируется стро-
ительство всей сопутствующей инфра-
структуры. По предварительным рас-
четам, «Лагонаки» смогут принимать 
до 1 миллиона туристов в год. Срок 
строительства объекта – 7 лет, общая 
стоимость проекта – 12 504,1 милли-
она рублей.

Также строительство горнорекреа-
ционных комплексов планируется в Ту-
апсинском и Северском районах. 

Другой интересный проект, пред-
ставленный департаментом комплекс-
ного развития курортов и туризма 
Краснодарского края, – строительство 
в Анапе тематического парка по типу 

глогодичного использования с инте-
грированными элементами обучения, 
аттракционами, зоной розничной тор-
говли, рекреационными территория-
ми, гостиницами.

НА КУбАНИ  
бУДУТ «ЗОЛОТыЕ ПЕСКИ»?

Еще одним амбициозным инвестици-
онным проектом, представленным на 
форуме, является «Столица отдыха Рос-
сии «Золотые пески». Реализация это-
го проекта планируется на территории 
уникальной благовещенской косы – в 
городе-курорте Анапе – общей площа-
дью более 1000 га. Изюминкой «Золо-
тых песков» станет развитие игорной 
индустрии (казино) и развлекательной 
инфраструктуры: гольф-поле, сооруже-
ния для экстремальных видов спорта, 
туристские объекты. Участниками про-
екта являются такие крупные компа-
нии, как IdeAttack, Inc, Knight Franck 
и НО «Ассоциация развития игорной 
зоны «Азов-Сити». Проект «Золотые 
пески» добавит существенную цен-
ность региональной экономике и под-
держит устойчивое развитие России. 
Создание игорной зоны будет стиму-

тин Сахаров, исполнительный дирек-
тор НО «Ассоциация развития игор-
ной зоны «Азов-Сити» Ленар Кашапов, 
советник президента по инвестици-
онным проектам Группы компаний 
«М-ИНДУСТРИя» Юрий Тимо, ми-
нистр спорта, туризма и молодежной 
политики Красноярского края Сергей 
Гуров, министр экономического раз-
вития и внешнеэкономических свя-
зей Правительства Рязанской области 
Игорь Логинов, министр экономиче-
ского развития Карачаево-Черкесской 
Республики Султан Хашукаев, предсе-
датель комитета по курортам и туриз-
му Республики Адыгея Владимир Пе-
тров, руководитель Агентства по ту-
ризму Республики Дагестан Анатолий 
Карибов, министр спорта, туризма и 
молодежной политики Калужской об-
ласти Ольга Копышенкова, первый за-
меститель губернатора Вологодской 
области Николай Виноградов, главы 
курортных территорий Краснодар-
ского края и многие другие.

В целом IX Международный инве-
стиционный форум «Сочи–2010» еще 
раз подтвердил, что Краснодарский 
край – это один из самых динамично 
развивающихся курортных регионов 
России, хотя и ему есть куда расти. 



мСк диСКуССия

18 мСК Сентябрь 2010

еятельность всех без исключе-
ния хозяйствующих субъектов 
связана с рисками. В экономи-

ческом понимании риск представля-
ет собой вероятность наступления не-
благоприятного события, влекущего 
за собой нанесение ущерба, который 
выражается в убытках или недополу-
чении прибыли. Риск стал объектив-
ной предпосылкой возникновения 
страхового дела. Именно этот вопрос 
обсуждали на «круглом столе», кото-
рый состоялся 17 сентября в рамках  
IX Международного инвестиционного 
форума «Сочи–2010». Тема звучала так: 
«Страхование – финансовый инстру-
мент управления рисками в инфра-
структурном комплексе экономики. 
Потенциал развития российского стра-
хового рынка». Организатором этого 
мероприятия выступил департамент 
по финансовому и фондовому рынку 
Краснодарского края. «Круглый стол» 
был посвящен прогрессирующей роли 
страхования в обеспечении устойчи-
вости социально-экономического раз-
вития России.

актуально Для вСех
В мероприятии приняли участие пред-
ставители федеральных министерств 
и ведомств, исполнительных органов 
власти Кубани, Всероссийского сою-
за страховщиков, Ассоциации стра-
ховых организаций Краснодарского 
края, а также руководители ведущих 
страховых компаний и банков стра-
ны, российские и иностранные жур-
налисты. Модератором «круглого сто-
ла» выступил генеральный директор 
журнала «Атлас страхования» Алек-
сандр Новиков.

В приветственном слове замести-
тель главы администрации Красно-
дарского края Иван Перонко отметил, 
что вопросы, обсуждаемые на заседа-
нии, актуальны и для Кубани, и для 
России в целом, поскольку страхова-
ние является неотъемлемой частью 

РИСКИ 
МОжНО РЕГУЛИРОВАТь
Как избежать рисков? Это особенно актуальный вопрос для всех, 
кто занимается бизнесом. А если бизнес государственной важности? 

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

экономического развития страны. 
Оно в значительной степени созда-
ет условия для бесперебойного осу-
ществления хозяйственной деятель-
ности и обеспечивает финансовую 
разгрузку как частного предприни-
мательства, так и государственно-
го бюджета. 

– Основными целями развития 
страхового дела остаются разработка 
и реализация мер по удовлетворению 
потребностей в страховой защите на-
селения, организаций и государства, –  
сказал Иван Перонко. – В свою оче-
редь, это будет серьезным стимулом 
для расширения предприниматель-
ской деятельности и аккумулирова-
ния долгосрочных инвестиционных 
ресурсов, направленных на развитие 
экономики государства.

проблемы и перСпективы
Об альтернативном способе развития 
агропромышленного комплекса в усло-
виях возникающих природных рисков 
говорил заместитель министра сель-
ского хозяйства Александр Василье-
вич Петриков. 

Затем с докладом на тему «Пере-
страхование как механизм перераспре-
деления рисков в современных эконо-
мических условиях» выступил доктор 
Петер Мюллер – директор Мюнхен-
ского перестраховочного общества в 
странах СНГ. 

О проблемах и перспективах раз-
вития сельскохозяйственного страхо-
вания с государственной поддержкой 
рассказал вице-президент ООО «Рос-
госстрах» Игорь Жук. 

А первый заместитель генерально-
го директора ЗАО САО «Гефест» Влади-
мир Карюкин говорил об особенностях 
урегулирования убытков при страхо-
вании крупнейших инвестиционно-
строительных объектов.

Активное участие в дискуссии при-
няли руководители таких известных 
финансовых структур, как ОСАО «Рос-

сия», ЗАО «Страховая группа «Урал-
сиб», ООО «Промышленная страховая 
группа «Основа».

Диалог  

влаСти и бизнеСа налажен

В завершение дискуссии выступил ру-
ководитель департамента по финансо-
вому и фондовому рынку Краснодар-
ского края Игорь Славинский, который 
отметил, что сегодня на Кубани нала-
жен диалог бизнеса и власти. С одной 
стороны, краевое руководство созда-
ет условия для благоприятного инве-
стиционного климата и определяет 
приоритетные направления развития 
страхования с учетом региональной 
специфики. С другой – страховщики 
развивают и расширяют свой бизнес 
с учетом интересов экономики Куба-
ни, что способствует повышению пре-
стижа нашего региона как на россий-
ском, так и на международном уров-
нях. Кубань занимает лидирующее 
место среди субъектов Российской Фе-
дерации по сумме собранных страхо-
вых премий по добровольным видам 
страхования и по количеству страхо-
вых компаний и филиалов, работаю-
щих на ее территории. Однако нель-
зя останавливаться на достигнутом. 
Страховое бизнес-сообщество должно 
чувствовать социальную ответствен-
ность перед государством и населени-
ем и заботиться о положительной ре-
путации своих компаний. Региональ-
ная власть также активно принимает 
участие в процессе развития институ-
та страхования, прививая страховую 
культуру населению и руководителям 
предприятий всех отраслей региональ-
ной экономики. 

В рамках «круглого стола» было 
подписано соглашение о сотрудниче-
стве между администрацией Красно-
дарского края и страховыми организа-
циями ЗАО «Страховая группа «Урал-
сиб» и ООО «ПСГ «Основа».

д
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 Кубань занимает лидирующее место среди субъектов Российской Федерации 
по сумме собранных страховых премий по добровольным видам страхования

Предметом соглашения стало вза-
имодействие сторон, направленное на 
развитие страхового рынка Красно-
дарского края с целью решения задач 
социально-экономического развития 
региона и укрепления его экономиче-
ского потенциала.

 

награДили лучших 
В заключительной части мероприя-
тия состоялась торжественная цере-
мония награждения победителей кон-
курса среди страховых организаций, 
работающих в Краснодарском крае, на 
лучшие страховые продукты по видам 
добровольного страхования. 

Конкурс, в котором приняли уча-
стие 13 филиалов страховых органи-
заций Кубани, был проведен в целях 
реализации мероприятий Стратегии 
социально-экономического развития 
Краснодарского края до 2020 года и 
аналогичной программы, рассчитан-
ной на период до 2012 года, а также в 
целях обеспечения страховой защиты 
населения Кубани и повышения каче-
ства оказываемых ему страховыми ком-

паниями услуг в области добровольно-
го страхования. В Краснодарском крае 
конкурс проводится не в первый раз, 
а его итоги были традиционно подве-
дены на Сочинском форуме. 

Иван Перонко поблагодарил стра-
ховые организации, принявшие актив-
ное участие в проведении конкурса и 
предоставившие лучшие страховые 
программы, которые успешно реали-
зуются на территории Кубани. А также 
от имени губернатора Краснодарского 
края вручил благодарственные письма 
победителям в номинациях: «Лидер в 
имущественном страховании» и «Ли-
дер автострахования» – Краснодарский 
филиал общества с ограниченной от-
ветственностью «Росгосстрах»; «Лидер 
в личном страховании» – Краснодар-
ский филиал открытого страхового ак-
ционерного общества «Россия»; «Ли-
дер в страховании ответственности» –  
Южнороссийский филиал закрытого 
акционерного общества «Страховая 
компания «Мегарусс-Д» и др. 

В заключение торжественной цере-
монии Иван Перонко выразил надеж-
ду, что уже в следующем году участие 

в конкурсе примет большее количе-
ство страховщиков. Это будет способ-
ствовать укреплению общественного 
признания страховой отрасли Красно-
дарского края.

кСтати

На территории Кубани осуществляют свою 
деятельность 137 страховых организа-
ций, из них пять – краевых и 132 фили-
ала страховых компаний-нерезидентов 
края, представляющих около 80 страхо-
вых организаций из более чем 10 реги-
онов Российской Федерации.
По итогам I полугодия 2010 года Крас-
нодарский край занял 7-е место среди 
81 региона Российской Федерации по 
собранным страховым премиям. Край 
собрал 12,1 млрд. рублей, с учетом обя-
зательного медицинского страхования. 
Рост по сравнению с I полугодием 2009 
года – 107%. Сумма выплат (также с уче-
том обязательного медицинского страхо-
вания) составила 9,5 млрд. рублей. Рост 
по сравнению с аналогичным периодом 
2009 года – 103%.
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еперь жители Кубани могут в 
любой момент узнать расцен-
ки интересующих их товаров и 

услуг, выяснить, кем и когда они бы-
ли утверждены и какие предприятия 
оказывают необходимые услуги. Так-
же в сборнике указано, какой орган 
государственной власти осуществля-
ет контроль деятельности данных ор-
ганизаций.

Сборник не является документом 
нормативно-правового регулирова-
ния – он носит информационный ха-
рактер. В «буклете» указаны действу-
ющие цены на отдельные виды про-
дукции, товаров и услуг. Например, из 
сборника можно узнать, сколько стоят 
услуги в сферах землеустройства, со-
циальной защиты, ЖКХ, АПК, лесно-
го хозяйства, строительства, образо-
вания, здравоохранения и других. Как 
пояснили в комитете ЗСК по вопросам 
местного самоуправления, на сегод-
няшний день разобраться в ценовой 
политике государства очень сложно. 
Люди фактически не знают, на какие 
виды продукции, товаров и услуг цены 
и тарифы устанавливаются и регули-
руются исключительно государством, 

ТЕКСТ:  Инна Ковалева

а на какие – органами исполнитель-
ной власти края самостоятельно или 
подведомственными им организация-
ми. Поэтому цель создания сборника –  
информирование населения о том, кто 
вправе устанавливать и изменять та-
рифы на продукцию, товары и услу-
ги и какие цены уже взяты «на каран-
даш». Данный справочник должен по-
мочь потребителям ориентироваться 
в ценовой политике государства, ведь 
в нем сведена информация из различ-
ных источников.

Сам сборник состоит из двух прило-
жений. В первой части опубликованы 
цены и тарифы, устанавливаемые фе-
деральными структурами. Здесь в пре-
дельных и минимальных нормативах 
указаны тарифы на электрическую и 
тепловую энергию, на перевозку пас-
сажиров, багажа и грузов, на электри-
ческую связь, предоставляемую на тер-
ритории края акционерным обществом 
«ЮТК», почтовую связь и т.д. 

Во втором приложении – цены и 
тарифы, которые устанавливают Реги-
ональная энергетическая комиссия –  
департамент цен и тарифов Краснодар-
ского края, а также государственные 

ВСЕ ЦЕНы – В СбОРЕ

На 32-й сессии депутаты ЗСК приняли постановление 
«О сборниках цен и тарифов на отдельные виды 
продукции, товаров и услуг, устанавливаемых 
федеральными органами исполнительной власти  
и органами исполнительной власти Краснодарского края»

учреждения, унитарные предприятия 
региона и организации для граждан и 
юридических лиц. Теперь житель Ку-
бани, к примеру, в разделе «Здравоох-
ранение» сможет узнать, что в Крас-
нодарской специализированной ин-
фекционной больнице платная кон-
сультация врача-терапевта обойдется 
ему в 205 рублей. А в разделе «Обра-
зование» – выяснить,что обучение по 
специальности «сварщик» в ПУ № 16 
Геленджика стоит 7000 рублей. В слу-
чае, если цена в действительности пре-
вышает указанную в сборнике, мож-
но обратиться с жалобой в контроли-
рующий орган. 

Перечень цен и тарифов оказал-
ся довольно объемным: 26 страниц 
в первом разделе и 336 – во втором. 
Поэтому было принято решение изда-
вать сборник в электронном виде. Это 
также удобно, потому что информация 
будет регулярно обновляться с учетом 
изменений в законодательстве. 

Сборник цен и тарифов размещен 
на официальном портале исполнительных 
органов государственной власти края 
в сети Интернет по адресу: 
http://www.krasnodar.ru – раздел 
«Справочники», подраздел 
«Сборник цен и тарифов».

Постановлением Законодательного 
собрания края органам местного са-
моуправления рекомендовано изда-
вать аналогичные сборники цен и та-
рифов на отдельные виды продукции, 
товаров и услуг, оказываемых населе-
нию и юридическим лицам на терри-
тории муниципального образования 
его учреждениями, предприятиями, 
а также организациями.

Т
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овопавловское сельское посе-
ление расположено на границе 
с Ростовской областью и Став-

ропольским краем. На фестиваль бы-
ли приглашены соседи – представите-
ли органов местного самоуправления 
Дона и Ставрополья. 

– В июне 2008 года недалеко отсю-
да, на трассе Ростов-на-Дону – Ставро-
поль, была установлена памятная стела 
дружбы трех регионов, – рассказыва-
ет исполнительный директор ассоци-
ации «Совет муниципальных образо-
ваний Краснодарского края» Сергей 
Грошев. – Жители белоглинского рай-
она Краснодарского края, Красногвар-
дейского района Ставрополья и Песча-
нокопского района Ростовской обла-
сти решили объединить свои усилия 
в экономическом, культурном и соци-
альном развитии, подписав соглаше-
ния о взаимодействии и содружестве 
между ТОС № 1 села Кулешовка Но-
вопавловского сельского поселения 
белоглинского района Краснодарско-

ДАВАйТЕ ДРУЖИТь 
РЕГИОНАМИ!

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

22 сентября в Новопавловском сельском поселении 
белоглинского района состоялся первый Фестиваль 
территориального общественного самоуправления. 
Праздник имел межрегиональный масштаб

го края и ТОС переулка Урожайно-
го Летницкого сельского поселения 
Песчанокопского района Ростовской 
области; ТОС № 2 села Новопавловка  
Новопавловского сельского поселения 
белоглинского района Краснодарско-
го края и ТОС Привольненского сель-
совета Красногвардейского района 
Ставропольского края. 

С ПЕСНяМИ  
И ПЛяСКАМИ

На площадке перед Новопавловским 
домом культуры собрались и стар и 
млад. 

Каждому ТОС выделили площад-
ку для демонстрации достижений. 
Не было экспозиций, составленных 
просто так, для галочки. был воссо-
здан быт кубанских казачьих станиц 
и выставлены изделия народных про-
мыслов. На экспозиции ТОС хутора 
Меклета Новопавловского сельско-

го поселения создали шедевр садово-
паркового дизайна – настоящий фон-
тан, составленный из детских ванн, 
игрушек, камней и растений. А ТОСы  
села Кулешовка решили сыграть для 
гостей свадьбу по казачьим обычаям. 
Ну и стоит ли говорить, что на каж-
дой площадке гостей приветствовали 
щедрым угощением: пирогами, соле-
ньями, варениками.

ДРУЖбА –  
ВЕЛИКАя СИЛА

На официальной церемонии чествова-
ли лучших активистов местного само-
управления. В числе награжденных – 
ТОСы сел Новопавловка и Кулешовка,  
а также хутора Меклета. Кстати, в Куле-
шовке живет старейший тосовец рай-
она – Андрей Лихопасов, которому не 
так давно исполнилось 102 года. 

– Работа в местном самоуправле-
нии изменила жизнь селян, – говорит 
председатель ТОС № 1 села Новопав-
ловка Виктор Скляров. – Преобразила 
улицы, сделала села краше…

Сергей Грошев зачитал привет-
ственное послание фестивалю ТОС 
от Координационного совета муни-
ципальных образований юга России, 
а также передал слова приветствия 
участникам мероприятия от админи-
страции и Законодательного собрания 
Краснодарского края. 

– Мы рады принимать у себя фе-
стиваль местного самоуправления, – 
рассказал нашему изданию глава бело-
глинского района Александр Коклин. –  
Люди сами участвуют в делах, видят ре-
зультаты. Мы предлагаем сделать фе-
стиваль ТОС традиционным и прово-
дить его в Новопавловском сельском 
поселении белоглинского района.

– Мы своими глазами видим, как 
власть приближается к народу, а на-
род – к власти, – говорит директор 
Ассоциации муниципальных образо-
ваний Ростовской области Виктор Ля-
хов. – Переполняет чувство гордости 
и значимости. 

Гость со Ставрополья глава муни-
ципального образования Привольнен-
ский сельсовет Вячеслав бружак так-
же оказался рад участию:

– Дон, Кубань и Ставрополье – мы 
объединились. И видите, какие ра-
достные, прекрасные лица? Сколько 
положительных эмоций! Нас объеди-
няет не только граница – нас объеди-
няет земля! 

Разумеется, праздник и светлые 
эмоции дружбы и добрососедства за-
помнятся селянам надолго. А ведь за-
лог успешного дела – хорошее настро-
ение тех, кто его делает. 

Н
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У Ч И МС Я 
ПО -НОВОМ У

ТЕКСТ:  Нина Надюк

НОВОЕ ВРЕМя ДИКТ УЕТ НОВыЕ ПОДХОДы К ЖИЗНИ ВООбщЕ И К ОбРАЗОВАНИЮ В ЧАСТНОСТИ.

ЕщЕ СОВСЕМ НЕДАВНО ШКОЛьНИКИ И ПРЕДСТАВИТь НЕ МОГЛИ, К АК РАбОТАЮТ ИНТЕРАКТИВНыЕ ДОСКИ, 

ЧТО В ШКОЛьНыХ СТЕНА Х МОЖНО ЧЕРПАТь ЗНАНИя ИЗ ВСЕМИРНОй СЕТИ ИНТЕРНЕТ, А ЗА СОбСТВЕННОЕ 

МНЕНИЕ ПОХВА ЛяТ бОЛьШЕ, ЧЕМ ЗА ЗАУ ЧЕННый МАТЕРИА Л 
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егодня все по-новому. Конеч-
но, менять подход к системе 
образования придется еще не 

один год, но на самом высоком уров-
не вектор на современный стиль по-
лучения знаний уже взят. Разработан 
целый проект, имя которому «Наша 
новая школа». 

Впервые о нем в прошлогоднем 
Послании Федеральному Собранию 
заговорил президент Дмитрий Мед-
ведев. Сегодня проект активно начи-
нает свою работу. 

В рамках проекта были сформу-
лированы задачи, стоящие перед но-
вой российской школой, – «раскры-
тие способностей каждого учени-
ка, воспитание личности, готовой к 
жизни в высокотехнологичном, кон-
курентном мире». Сегодня государ-
ство готово заняться кадровым обе-
спечением школ – подготовкой и по-
вышением квалификации молодых 
учителей.  

ОбРАЗОВАНИЕ:  
ОЦЕНКИ И ПРОГНОЗы

– Всеобъемлющая модернизация эко-
номики и общества в целом должна 
начинаться с модернизации образо-
вания, – об этом говорил губернатор 
Кубани Александр Ткачев на тради-
ционном августовском педсовете, ко-
торый прошел в Краснодаре. 

Вопросы, ежегодно обсуждаемые 
накануне Дня знаний, вышли дале-
ко за рамки педагогического совеща-
ния. больше трех часов обсуждали, 
как сделать, чтобы вся система – от 
детского сада до профессионально-
го образования – работала не враз-
нобой, а как единый механизм с об-
щими целями. 

Современное образование долж-
но быть направлено на становление 
самосознания, самореализацию уче-
ника с учетом современных техноло-
гий и инноваций. 

«НАША НОВАя ШКОЛА» – 
НА КУбАНИ СТАРТ ДАН

Губернатор сообщил о главном ново-
введении, которое будет определять 
развитие образования в ближайшие 
годы, – это 83-й Федеральный закон. 
Он изменит статус государственных 
и муниципальных бюджетных учреж-
дений. Их разделят на три типа: ав-
тономные, новые бюджетные и ка-
зенные. Суть их отличий – в степе-
ни хозяйственной самостоятельно-
сти при выполнении обязательного 
государственного задания.

пять китов 
школьной моДернизации

В Послании Федеральному Собра-
нию Дмитрий Медведев выделил 
пять направлений модернизации 
российской средней школы:
– введение комплексной оценки ака-
демических достижений ученика, его 
компетенции и способностей;
– создание на базе школ центров 
развития физического и творческо-
го потенциала детей, в том числе и 
детей с ограниченными возмож-
ностями;
– расширение самостоятельности 
школ, преобразование их в авто-
номные учреждения;
– законодательное урегулирование 
частного образования, а также воз-
можностей выбора школы родителя-
ми и учащимися;
– модернизация системы педагоги-
ческого образования.

по обмену 
школьным опытом

Примечательно, что 10 кубанских 
учеников стали победителями кон-
курса по программе обмена для 
старшеклассников FLEX. Теперь ре-
бята смогут поехать в США (бесплат-
но), где в течение 2010–2011 учеб-
ного года будут проживать в амери-
канских семьях и учиться в государ-
ственных средних школах. 
 Данная программа финансируется 
правительством США. Отбор участ-
ников на основе открытого конкур-
са проводит Американский совет 
по международному образованию 
в сотрудничестве с Министерством 
образования и науки РФ. Кандида-
ты должны хорошо владеть англий-
ским языком, иметь хорошие и от-
личные оценки и обладать личными 
качествами и навыками, которые 
позволят им извлечь максимальную 
пользу из этой программы. 

При этом глава края успокоил: 
после реорганизации все учебные 
заведения по-прежнему останутся в 
государственной или муниципаль-
ной собственности, а их финанси-
рование не сократится, равно как не 
увеличится и финансовая нагрузка 
на родителей.

Цель нового закона – повысить ка-
чество услуг. Он впервые устанавли-
вает четкую зависимость между фи-
нансированием учреждения и каче-
ством его работы.

Что касается нормативно-подуше- 
вого финансирования и новой систе-
мы оплаты труда, то они, по мнению 
губернатора, уже дают результат: по-
высилась ответственность не только 
директора, но и всего школьного кол-
лектива за качество работы.

Принято решение о том, что пере-
довые школы, где ученики большин-
ства учителей показывают высокие 
результаты, будут получать 4–5 мил-
лионов рублей на дальнейшее раз-
витие. Для этого на Кубани создадут 
краевой Фонд стимулирования каче-
ства образования и появится ежегод-
ный рейтинг школ. Образовательные 
учреждения будут оценивать по таким 
параметрам, как качество обучения, 
спортивные достижения, работа по 
реализации «детского» закона.

– Создавая данный фонд, мы ста-
вим задачу обозначить образователь-
ный заказ региона и стимулировать 
всех успешно работающих педагогов. 
Так что отныне принцип «деньги вза-
мен на эффективность» будет рабо-
тать в крае на 100 процентов.

Именно в этом, по мнению Алек-
сандра Ткачева, и заключается прези-
дентская инициатива проекта «Наша 
новая школа», который сегодня край 
реализует одним из первых в стране. 
На это направлен и целый ряд начи-
наний региона по инновационному 
развитию системы образования.

ВСЕГО ДОЛЖНО 
быТь В ДОСТАТКЕ!

На совещании было отмечено, что 
кубанские школы смело можно на-
звать современными. В классах уста-
новлено более 3 тысяч интерактив-
ных досок.

Обеспеченность учебниками сей-
час составляет уже 77 процентов.  
С одной стороны, за этим стоят огром-
ные бюджетные вложения, а с другой –  
почти полное обновление базы учеб-
ных пособий для школ и облегчение 
для родительских кошельков.

На сегодняшний день в крае прак-
тически полностью решена еще не-

С
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давно острая проблема со школьны-
ми автобусами. В 35 городах и рай-
онах их парк модернизирован, еще 
в девяти работа подходит к концу.  
На сегодня 40 процентов автобусного 
парка школ оснащены системой спут-
никового контроля «ГЛОНАСС». 

Получать образование с по-
мощью передовых технологий на 
Кубани могут и дети-инвалиды.  
333 ребенка с ограниченными воз-
можностями здоровья сегодня обу-
чаются дистанционно. 

РОЛь УЧИТЕЛя –  
НА ПЕРВОМ ПЛАНЕ

Изменения, происходящие в стра-
не и обществе, коренным образом 
затронули школьную жизнь: изме-
нились не только программы, учеб-
ники, методы и формы работы, но 
и ученики, родители и, конечно, пе-
дагоги. Одно из достижений послед-
них лет – увеличение роста творче-
ской составляющей педагогическо-
го труда. 

Перед учителем стоят непростые 
задачи: развивать у учеников стрем-
ление к творческому восприятию зна-
ний, учить их самостоятельно мыс-
лить, поощрять их индивидуальные 
склонности и дарования. Никто не 
сомневается, что будущее зависит от 
сидящих за школьной партой ребят. 
Необходимо, чтобы ученики научи-
лись не только отвечать на вопро-
сы, которые ставит перед ними учи-
тель, но и самостоятельно формули-
ровать их для себя в процессе изуче-
ния материала.

– Сегодня само время формиру-
ет запрос общества на нового учи-
теля, для которого работать творче-
ски, внедрять передовые методики, 
участвовать в профессиональных 
конкурсах должно быть не исклю-
чением, а правилом, – сказал Алек-
сандр Ткачев. 

Теперь смело можно отметить, что 
работать в школу идет молодежь. Про-
цент молодых учителей за последние 
два года вырос с трех до пяти. Однако 
кадровая проблема стоит еще очень 
остро. По-прежнему катастрофически 
мало педагогов «золотого возраста» –  
30–45 лет. Не заняты около тысячи 
вакансий воспитателей.

Как было отмечено на совеща-
нии, необходимо постоянно повы-
шать квалификацию самих педаго-
гов: регулярно проводить обучаю-
щие семинары, лекции – для того, 
чтобы уровень образования учителя 
соответствовал современным нор-
мативам и требованиям. Необхо-

димость этой работы обусловлена в 
первую очередь низкими показате-
лями профессионального уровня не-
которых педагогов. Вице-губернатор 
Галина Золина сообщила, что в этом 
году «край не сдал» ЕГЭ по истории 
и физике. По ее словам, на курсах 
повышения квалификации более  
30 процентов педагогов не справи-
лись с заданиями по этим предме-
там для школьников. 

Вопросы о качестве образования 
возникли также к кубанским лицеям 
и гимназиям: только 21 учебное за-
ведение из 68 по результатам того же 
ЕГЭ показало результаты выше, чем 
обычные школы.

ЗДОРОВьЕ –  
ГЛАВНОЕ бОГАТСТВО

Как минимум одинаково важно не 
просто дать основную базу знаний 
по математике, истории и русскому, 
но и воспитать достойного человека. 
Здорового как физически, так и ду-
ховно. Об этой, воспитательной, ча-
сти своей работы учитель просто не 
имеет права забывать. Необходимо 
приучить детей следить за своим здо-
ровьем так, как это принято в разви-
тых странах. И, конечно, как можно 
чаще посещать спортивные секции, 
ходить в спортзалы.

Сегодня 81 процент учащихся 
регулярно занимается спортом. Для 
этого продлили работу спортзалов 
в школах – теперь они работают до 
9 вечера.

Также с этого учебного года вво-
дится еще один дополнительный, 
третий, час физкультуры. А в ско-
ром времени уже с первого класса 
дети начнут осваивать азы туристи-
ческого дела. 

Здоровье и спорт становятся прио-
ритетами и для студентов. Вузы обнов-
ляют свои базы для занятий физкуль-
турой и спортом. Они уже позволяют 
круглый год проводить соревнования, 
среди которых самые популярные – 
спартакиада и универсиада Куба-
ни. В нынешнем году по сравнению 

с предыдущими в этих мероприяти-
ях участвовало уже на треть больше 
студентов – около 60 тысяч. 

Об ИТОГАХ ЛЕТНЕй  
ОЗДОРОВИТЕЛьНОй  
КАМПАНИИ
Однако, чтобы учебный старт ока-
зался удачным, детям нужно хорошо 
провести лето. Оценку летней оздо-
ровительной кампании дали тут же –  
по результатам и цифрам проведен-
ных проверок. 

 В этом году бюджет кампании пре-
высил один миллиард рублей.

– Насколько эффективной она 
была – еще предстоит проанализи-
ровать. Но уже сегодня очевидно, 
что не все службы работали этим ле-
том как положено. Главное, не уда-
лось избежать гибели детей. И в этом 
прямая вина взрослых! Не научили 
правильно вести себя на воде, не со-
блюдали правила организации отды-
ха школьников, оставили без надзо-
ра. Вот результат, – сказал губерна-
тор и потребовал от глав городов и 
районов, всех служб проанализиро-
вать каждый случай гибели детей и 
принять меры, чтобы исключить по-
вторение таких трагедий.

С сентября Кубань возвращает-
ся к тотальному контролю работы 
по реализации «детского» закона.  
19 муниципальных образований здесь 
ухудшили свои показатели, в то вре-
мя как именно этот закон стал фун-
даментом всей профилактической 
работы среди молодежи.

Но в целом Кубань достойно справ-
ляется с поставленными задачами. 
Александр Ткачев сообщил, что край 
занял второе место в стране по уров-
ню развития образования и здраво-
охранения.

– Такое «серебро» дорогого сто-
ит, – отметил губернатор. 

 Награду кубанцы получили по 
итогам ежегодного комплексного 
рейтинга, который проводит Ми-
нистерство регионального разви-
тия России. 
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редставители семи государств встретились 8–9 октя-
бря в Волгограде на международной конференции 
«Альтернативы регионального развития», проводи-

мой в рамках проекта «Шабунинские чтения».
Проект посвящен памяти российского интеллектуала 

почетного доктора Волгоградского государственного уни-
верситета Ивана Шабунина (1935–2006). 9 октября 2010 г. 
ему исполнилось бы 75 лет. Он сочетал в себе качества ис-
следователя и менеджера, создавшего собственную ориги-
нальную философию и методологию управления развити-
ем, в основе которой – поощрение творчества, конкурен-
ции альтернативных идей, разнообразия. Известные ци-
таты Ивана Шабунина: «Главное в работе руководителя –  
не мешать людям работать», «Губернатор – это зонтик, 
который раскрывается, когда нужно защитить регион от 
дурных инициатив консультантов и столичных управлен-
цев, и закрывается, когда извне приходят прогрессивные 
инновации». Наибольшее признание идеи Ивана Шабуни-
на получили в те годы, когда он занимал пост главы адми-
нистрации Волгоградской области (1990–1996) и первого 
заместителя председателя Исполнительного секретариата 
СНГ (1996–1999). Конференция была организована Инсти-
тутом региональной экономики и социального проектиро-
вания (ИРЭСП). Это синтетический проект, участниками 
которого стали представители трех «сословий»: ученые, 
предприниматели и администраторы государственного и 
муниципального уровней. С публичными лекциями в Вол-
гограде выступили Андрей Захаров (журнал «Неприкосно-
венный запас: дебаты о политике и культуре»), Владимир 
Мазаев (ГУ ВШЭ), баграт Ерзнкян (ЦЭМИ РАН), Александр 
Морозов (НПФ «Империя», колумнист журнала «Форбс»), 
Анатолий бакулин (основатель автозавода «Волжанин»), 
Ульрике бутмалою (Свободный университет берлина), 
Александр Согомонов (Институт социологии РАН), Алек-
сей Меньщиков (Институт муниципального развития).  
В работе конференции приняли участие делегация Кубан-
ского государственного университета.

УРОКИ 
КУЛьТУРы

а этот раз он был посвящен проблемам и пер-
спективам эффективного функционирования 
сферы художественного образования. На пед-

совет пригласили директоров учебных заведений, ру-
ководителей региональных отделов культуры и пред-
ставителей органов местного самоуправления. Собрав-
шиеся обсуждали кадровые и финансовые вопросы, а 
также то, как сделать успешной работу учреждений 
культуры и растить талантливых ребят.

Сегодня в музыкальных и художественных школах, 
школах искусств занимается 14,4% юных кубанцев. Это 
больше, чем в целом по России (11,1%) и у соседей по 
Южному федеральному округу. То, что художествен-
ное образование необходимо для воспитания полно-
ценной личности, – аксиома. Оно формирует у детей 
способность быстро адаптироваться к современным 
социально-культурным реалиям.

– я не верю, что из ребенка, который ни пел, ни 
танцевал и даже ни прикоснулся к азам музыки и об-
разам живописной классики, вырастет современный 
руководитель, – сказала, открывая совещание, глава 
департамента культуры Краснодарского края Наталья 
Пугачева. – В художественно одаренном ребенке вы-
ше способность к самореализации. Он более успешен 
и в деловой сфере. Поэтому я уверена, что перспекти-
ва – за выпускниками таких школ. Они не только сде-
лают собственную карьеру, но и изменят облик своей 
малой Родины и России в целом.

Педсовет с муниципальным «прицелом» состоял-
ся неслучайно. Ведь именно муниципальные образо-
вания являются основными владельцами учреждений 
культуры. 35 детских музыкальных и 28 художествен-
ных школ, 116 школ искусств принадлежат муници-
палитетам. Эти 179 учебных заведений и составляют 
сетевой ресурс художественного образования. В кра-
евом подчинении остается лишь одна школа – Кубан-
ского казачьего хора. В наступившем учебном году у 
нее, наконец, появится интернат. 60 талантливых ре-
бят из глубинки смогут изучать народное искусство в 
этом уникальном учебном заведении.

Затрагивали и острые вопросы. Например, одна из 
основных проблем многих учебных заведений – в са-
мих руководителях, в их частой сменяемости при от-
сутствии резерва. Поэтому Наталья Пугачева предло-
жила приглашать претендентов на должность дирек-
тора на собеседование и соответствующий инструк-
таж в департамент культуры.

Говорилось на ежегодном семинаре и о многом дру-
гом. Рассматривали опыт лучших и то, как помогать 
отстающим. более подробный материал вы сможе-
те прочитать в следующем номере нашего издания.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛьНый 
ШТУРМ

Традиционный ежегодный 
краевой семинар-совещание 
руководителей образовательных 
учреждений культуры и искусства 
состоялся в сентябре в Анапе

Н

П
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ногофункциональные цен-
тры (МФЦ) начали свою ра-
боту не так давно, поэтому 

среди населения они малоизвестны. 
Немногие знают, как эта структура 
может облегчить оформление земли 
в собственность или же регистрацию 
новой постройки. Многофункциональ-
ный центр обеспечивает предоставле-
ние комплекса государственных и му-
ниципальных услуг в режиме «единого 
окна». При этом взаимодействие меж-
ду инстанциями, необходимое для ока-
зания услуги (включая согласования, 
получение выписок, справок), проис-
ходит без участия заявителя. Но обо 
всем по порядку…

Для того чтобы рассказать о рабо-
те МФЦ, мы отправились в Абинский 
район. Это один из первых муниципа-
литетов Кубани, где появился много-
функциональный центр предоставле-

ТЕКСТ:  Нина Надюк

МФЦ: ПО ПРИНЦИПУ «ЕДИНОГО ОКНА»

М

МФЦ – в скором времени эта аббревиатура станет такой же узнаваемой,  
как, к примеру, РФ, вуз или ОАО

ния государственных и муниципаль-
ных услуг. 

МФЦ – НЕ ПАНАЦЕя,  
НО РАбОТАЕТ

Итак, мы у дверей той структуры, на 
которую возлагают большие надежды 
и ее создатели, и те, на кого в первую 
очередь рассчитана работа МФЦ, – са-
мо население. 

Просторное светлое помещение, 
дизайн которого выдержан в едином 
стиле, впечатляет своими размера-
ми. Установлены кресла, работает 
сплитсистема. Вдоль окон за обо-
рудованными местами сидят кон-
сультанты.

Встречает нас администратор за-
ла Элла Николаевна. Все посетители 
в первую очередь подходят именно к 
ней. Основная задача администрато-

ра – объяснить людям, как работает 
электронная система. Далее следует 
выбор той услуги, которая интересует 
посетителя, будь то оформление и ре-
гистрация недвижимости или же по-
лучение необходимых справок. Выда-
ется талон, на котором указан номер 
в очереди и окна, где человека будет 
ждать нужный ему консультант. 

В основном помощь требуется тем, 
кто в МФЦ пришел впервые. К приме-
ру, Татьяна Крылова в центре в первый 
раз, она принесла документы на всту-
пление в наследство. С неподдельным 
интересом наблюдает за тем, как Эл-
ла Николаевна под диктовку на сен-
сорном экране набирает ее фамилию, 
имя и отчество. 

На вопрос: сможет ли Татьяна в сле-
дующий раз самостоятельно получить 
талончик с номером в очереди, та улы-
баясь отвечает: «буду стараться!».
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После консультации у специалиста 
посетителю выдается справка о том, 
что МФЦ принял документы. 

В справке указан номер заявления. 
Это весьма удобно тем, кто свободно 
умеет пользоваться сетью Интернет.  
По данному номеру человек может про-
следить, на какой стадии обработки 
сейчас находятся его документы. 

 Как рассказывает администра-
тор центра, сроки работы с докумен-
тами не должны нарушать законные 
рамки. Если же все-таки нарушения 
происходят, а это фиксирует анали-
тический отдел центра, то сотрудни-
ки МФЦ обязаны своевременно выяс-
нять причины. 

– Если вспомнить, как раньше, к 
примеру, приходилось оформлять до-
кументы на дом после его приобрете-
ния, – рассказывает Раиса Владимиров-
на Зуева, – то это была непрерывная 
беготня от одной инстанции к другой 
в течение почти полугода. На это ухо-
дило очень много сил и времени. С соз-
данием МФЦ, думаю, данная пробле-
ма будет решена. Сейчас важно, чтобы 
населению постоянно рассказывали о 
том, что есть такой центр, ведь немно-
гие знают о его существовании. Да и 
сами организации, в которые прихо-
дят люди по старой привычке, долж-
ны информировать об МФЦ.

СТАВКА – НА МОЛОДЕЖь
Рабочий персонал центра весьма мо-
лодой. Как поясняет пресс-секретарь 
администрации Абинского райо-
на Владимир Плешаков, муниципа-
литетом была сделана ставка имен-
но на молодые кадры. Специалисты 
предоставляют услуги росреестра и 
муниципально-кадастровой палаты, 
земельно-имущественной сферы, вы-
дают необходимые социальные справ-
ки. Дополнительные услуги оказы-
вают федеральное и краевое бТИ и 
архитектурно-планировочное бюро. 
Предоставляют здесь и услуги район-
ной администрации. В скором време-
ни, когда будет готово еще одно подоб-
ное помещение, в МФЦ поместят пред-
ставителей паспортно-визовой службы 
и других организаций, которые также 
будут работать с гражданами по прин-
ципу «единого окна». 

Сегодня МФЦ обслуживает около 
130 человек в день. Пожалуй, вскоре 
поток населения сюда значительно 
увеличится. Здесь появится предста-
вительство банка «Кубань Кредит», 
который выиграл тендер на размеще-
ние в центре своего отделения. Пока 
что квитанции на оплату налогов и 
сборов посетители МФЦ оплачивают 
в банке, который находится непода-
леку от здания. 

О ПЕРСПЕКТИВАХ
Сегодня МФЦ предоставляет услуги 
только в полномочиях Абинского го-
родского поселения, а в будущем ру-
ководство центра планирует привлечь 
к дистанционной работе еще восемь 
крупных поселений района. Тогда, к 
примеру, жителям отдаленной от рай-
центра станицы Мингрельской можно 
будет сдать документы представителю 
МФЦ по месту жительства, а тот, в свою 
очередь, через Интернет передаст их 
в главное отделение центра.

Кроме того, федеральный закон 
предусматривает возможность полу-
чения услуг в электронном виде через 
портал государственных и муниципаль-
ных услуг, а также с помощью универ-
сальных электронных карт.

Имея такую карту и несколько элек-
тронных приложений к ней, человек 
сможет с легкостью запросить, полу-
чить и оплатить ею все необходимые 
услуги. В частности, федеральное элек-
тронное приложение обеспечит полу-
чение государственных услуг и услуг 
других организаций на всей террито-
рии страны, региональное – даст воз-
можность воспользоваться госуслуга-
ми, предоставляемыми региональной 
властью. На Кубани первая социаль-
ная карта появилась уже в сентябре 
нынешнего года. И можно надеяться, 
что вскоре эта система заработает на 
полную мощность. Тогда электрон-
ный оборот документов станет еще 
востребованей.

Пока же населению остается при-
выкать к МФЦ. Время электронных 
технологий не стоит на месте. Идуще-
му вровень с прогрессом поколению 
легко осваивать нововведения, чего 
нельзя сказать о людях более старше-
го возраста. 

Сергей бирюк пришел в центр со 
своей бабушкой оформлять землю в 
собственность. Пока он получал кви-
ток с номером в очереди, пожилая 
женщина успела все рассмотреть, по-
дивиться и познакомиться с теми, кто 
ждет своей очереди. Ведь даже элек-
тронные технологии не смогут заме-
нить живого общения. 

– Нашему поколению уже сложно 
разобраться во всех этих новшествах, –  
делится впечатлениями Любовь Ива-
новна. – Зато дети и внуки теперь го-
раздо быстрее смогут решать многие –  
и свои, и наши – вопросы. В центре 
комфортно и уютно, а для нас, стари-
ков, это, пожалуй, самое важное.

Главное, чтобы то первое впечатле-
ние, что сложилось после увиденного, 
осталось неизменным, а МФЦ стал не 
только популярным среди населения, 
но и смог бы работать в полную силу, 
без проволочек и накладок. 
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ПЕРЕПИСь–2010: 

Д Е ЛО 
ГОСУДАРСТВЕННОй 
ВА ж НОС Т И
14 ОКТябРя НА К УбАНИ НАЧНЕТСя ВСЕРОССИйСК А я ПЕРЕПИСь НАСЕ ЛЕНИя. 

ПОДГОТОВК А К НЕй ВЕ ЛАСь В ДЕСяТК А Х У ЧРЕЖ ДЕНИй И ОРГАНИЗАЦИй, 

РАбОТА ЗАНяЛА МАССУ ВРЕМЕНИ – ОДНАКО ДЕ ЛО ТОГО СТОИЛО

ТЕКСТ:  Александр Харламов

кубанСкая СтатиСтика: из века хIх– в век ххI

Государственная статистика в Краснодарском крае прошла длительный путь становле-
ния и развития. Ее история, как и в целом история государственной статистики России, 
была неразрывно связана с особенностями социально-экономического развития стра-
ны и региона. Первыми статистическими организациями на Кубани были так называ-
емые статистические части при войсковых правлениях, появившиеся в 1866 году. Эти 
организации занимались исключительно сбором элементарных данных, касающихся 
численности проживающего населения.
А в 1879 году был организован Кубанский областной статистический комитет под пред-
седательством наказного атамана. Комитет состоял из числа «сведущих лиц» и почетных 
членов, внесших ту или иную сумму на статистические работы, так как отпускаемые го-
сударством средства были крайне незначительными.
Основной задачей этой структуры являлось представление статистических сведений в 
форме приложений к ежегодным отчетам наказного атамана. В ведении комитета были 
такие вопросы, как численность населения, количество зданий в городах, сельскохозяй-
ственное распределение земель, количество скота, число земледельцев по сословиям 
и народностям, посев и урожайность хлебов. В этом прообразе современного комстата 
занимались сбором сведений о фабриках, производстве и рабочих, об учебных заведе-
ниях и учащихся, о статистике преступлений и числе религиозных организаций.
Кубанский областной статистический комитет также готовил срочные донесения о це-
нах на хлеб и различных происшествиях. Источниками статистических данных были до-
несения исправников, управлений станичных и отдельских атаманов, духовенства, вла-
дельцев фабрик и заводов, казенных палат – в части сборов.
Организатором и первым секретарем Кубанского областного статистического комитета 
с 1879-го по 1892 год был выдающийся кубанский статистик, историк, археолог и об-
щественный деятель Евгений Дмитриевич Фелицын. Он же создал при статкомитете и 
музей, ныне носящий его имя. В областном статистическом комитете плодотворно ра-
ботали многие крупные ученые, в том числе Ф. А. Щербина и П. П. Короленко.
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не за Страх, а на СовеСть

В течение всей подготовительной работы, которая предше-
ствовала переписи, многих интересовал вопрос: будут ли 
граждане нести ответственность за отказ от участия в пере-
писи или предоставление ложных данных?
В соответствии с законодательством, участие во Всероссий-
ской переписи населения является общественной обязанно-
стью человека и гражданина. Ответы на вопросы переписного 
листа будут фиксироваться только со слов опрашиваемого –  
это главный принцип проведения переписи. При этом доку-
ментов, подтверждающих правдивость ответов, не требует-
ся. Никаких санкций к уклонившимся от участия в переписи 
гражданам или предоставившим недостоверную информа-
цию, применяться не будет.
Между тем в США, Англии и Чехии, в соответствии с законо-
дательством этих стран, по отношению к «уклонистам» пред-
усмотрен солидный штраф. В Турции в день переписи всем 

жителям страны запрещается выходить из дома – с тем, что-
бы они чинно дожидались своего переписчика.
Боливийские власти пошли еще дальше. В этой латиноаме-
риканской стране закрывают границы, отменяют движение 
поездов и общественного транспорта в городах, а жителям 
приказывают не покидать дома. Все дело в том, что боль-
шая часть боливийцев занята в так называемой неформаль-
ной экономике и не платит налогов, поэтому власти опаса-
ются не собрать достоверных и полных данных о социально-
экономическом положении населения. В Аргентине и Чили 
законом предписывается в день переписи наглухо закрыть 
двери всех увеселительных заведений, магазинов, рестора-
нов и предприятий сферы услуг.
В России единственный аргумент в пользу участия в перепи-
си – это понимание гражданином, что он – часть общества, 
которое нуждается в получении информации о каждом чело-
веке. Кроме того, считают законодатели, доверие к населе-
нию дает возможность получить правдивые ответы.

ерепись даст бесценную ин-
формацию, которая опреде-
лит четкие направления эко-

номического и социального развития 
страны и региона в будущем.

Для того чтобы представить, сколь 
ответственная работа ждет тысячи 
кубанских переписчиков в середи-
не октября, стоит заглянуть немно-
го назад. Вспомним, что дала госу-
дарству предыдущая Всероссийская 
перепись населения, состоявшаяся 
в 2002 году.

По ее итогам были получены дан-
ные о численности населения, воз-
расте и поле, брачном положении, 
национальном составе, уровне об-
разования, домохозяйствах, источ-
никах средств к существованию и 
занятости, жилищных условиях, как 
в целом по стране, так и для каждо-
го субъекта Российской Федерации. 
Уникальная информация о социально-
демографической структуре населе-
ния стала основой для разработки но-
вых и корректировки существующих 
программ социально-экономического 
развития регионов, легла в основу 
эффективных управленческих ре-
шений, принимаемых на всех уров-
нях власти – от федерального до му-
ниципального.

– Анализ результатов той пере-
писи выявил наиболее актуальные 
задачи социально-экономического 
развития и дал возможность обосно-
вать необходимость появления прио-
ритетных национальных проектов в 
сферах образования, здравоохране-
ния, жилищного строительства, раз-
вития агропромышленного комплек-
са, – говорит руководитель Красно-
дарстата Виктор Андреев.

В основу национального проекта 
по строительству комфортного и до-

ступного жилья легли данные о жи-
лищных условиях. было определено 
количество нуждающихся в улучше-
нии жилищных условий, сколько но-
вых домов и квартир требуется каж-
дому региону и отдельному городу. 
благодаря итогам переписи–2002 
дальнейшее развитие получили про-
граммы по обеспечению доступным 
жильем молодых семей, выдаче госу-
дарственных жилищных сертифика-
тов для отдельных категорий граж-
дан, в том числе ветеранов, инвали-
дов, военнослужащих. Для нацио-
нальных проектов «Образование» и 
«Здоровье» перепись также стала ин-
формационным источником.

Например, без материалов пере-
писи в сочетании с соответствующи-
ми данными текущей статистики не-
возможно было бы получить доста-
точно информации об уровне заболе-
ваемости населения, в том числе по 
отдельным возрастно-половым груп-
пам. благодаря этой информации ста-
ло возможным обрисовать реальную 
картину потребности в качественной 
медицинской помощи. 

Одна из самых острых проблем, 
выявленных переписью, – низкий 
уровень рождаемости и, как след-
ствие, старение населения России. 
С 1 января 2007 года государством 
в качестве меры, направленной на 
стимулирование рождаемости, бы-
ло принято решение о выплате ма-
теринского капитала женщинам, ро-
дившим двух и более детей. При рас-
чете суммы капитала Минфин Рос-
сии опирался на соответствующие 
данные переписи населения, позво-
ляющие спрогнозировать динамику 
показателей рождаемости.

Реальную отдачу от переписи 
получил и каждый конкретный ее 

участник. Данные о численности 
детей и школьников помогли скор-
ректировать планы по строитель-
ству детских садов, школ, спортив-
ных площадок. Ответы безработных 
россиян способствовали созданию 
новых рабочих мест, корректность 
сведений о количестве прожива-
ющих в том или ином населенном 
пункте напрямую сказалась на фи-
нансировании медицинских, обра-
зовательных и культурных учреж-
дений, развитии транспортной ин-
фраструктуры.

Учитывая все это, можно уверенно 
сказать, что перепись реально являет-
ся делом государственной важности. 
Председателем комиссии по подготов-
ке и проведению всероссийской ак-
ции в Краснодарском крае стал вице-
губернатор Мурат Ахеджак.

Краевая комиссия работала с мак-
симальной нагрузкой. Ни один во-
прос не остался без внимания. Среди 
наиболее важных – уточнение границ 
административно-территориальных 
единиц и муниципальных образова-
ний; проведение проверок соблюде-
ния на территории края правил реги-
страции по месту пребывания и по 
месту жительства; подбор временного 
переписного персонала; осуществле-
ние  информационно-разъяснительной 
деятельности.

Плоды этой работы ощущают-
ся уже сейчас, хотя перепись еще 
не стартовала. Скажем, для полно-
ты и правильности учета населения 
крайне важен порядок в адресном 
хозяйстве. И этот порядок налицо: 
на наличие указателей улиц и но-
меров домов в крае было обследо-
вано почти триста тысяч улиц, чис-
ло новых аншлагов превысило пол-
миллиона!

П
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кто провоДит перепиСь?

В организации и проведении Все-
российской переписи 2010 года бу-
дут задействованы более 20 феде-
ральных министерств и ведомств и 
их территориальные органы. У каж-
дого свои функции.
Например, разработка методоло-
гии и способов организации пере-
писи входит в обязанности Росста-
та и его территориальных органов. 
Минобороны и МВД России, другие 
«силовые» министерства обеспечат 
перепись военнослужащих, Минюст 
РФ – осужденных. МВД России так-
же возьмет на себя охрану перепис-
ных участков и материалов перепи-
си. Органы исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации 
и органы местного самоуправления 
обеспечат помещениями, оборудо-
ванными мебелью и средствами свя-
зи, для обучения и работы перепис-
ных работников, а также необходи-
мыми транспортными средствами. 
Координацию деятельности всех 
этих структур произведет специаль-
но созданная Комиссия Правитель-
ства Российской Федерации по про-
ведению Всероссийской переписи 
населения 2010 года.
На местах подготовкой переписи и 
ее проведением будут заняты спе-
циально привлеченные работники. 
Росстат и его территориальные ор-
ганы заключили договоры с более 
чем 600 тысячами человек. Непо-
средственно опросом населения 
займутся переписчики. Их будет бо-
лее 400 тысяч.

раз – в ДеСять лет. 
и не реже!

В соответствии со статьей 3 Феде-
рального закона «О Всероссийской 
переписи населения» перепись про-
водится не реже чем один раз в 
десять лет. ООН тоже рекомендует 
странам придерживаться такой пе-
риодичности. Дело в том, что десять 
лет – такой период, за который успе-
вает подрасти и выйти во взрослую 
жизнь новое поколение. Кроме того, 
большинство государственных про-
грамм развития стран рассчитаны 
на десять лет, и итоги переписи от-
ражают их результаты.
В нашей стране всеобщие перепи-
си населения проводились в 1897, 
1926, 1937, 1939, 1959, 1970, 1979, 
1989 и в 2002 годах.

Подготовительная работа вклю-
чала в себя и массированную инфор- 
мационно-разъяснительную дея-
тельность, которая должна стать за-
логом успешности переписи. Все ве-
дущие средства массовой информа-
ции Краснодарского края, печатные 
и электронные, сообщали о сроках и 
целях будущего мероприятия. А не-
посредственно перед началом пере-
писи – в октябре – планируется обра-
щение губернатора Кубани Алексан-
дра Ткачева к жителям края.

Чьими силами будет осуществле-
на перепись? Армию переписчиков 
составят примерно 13 000 кубан-
цев. Федеральная казна оплатит их 
услуги – в размере 5500 рублей. На-
бор переписчиков производился из 
числа студентов, домохозяек, лю-
дей, участвовавших в переписи на-
селения 2002 года и сельскохозяй-
ственной переписи 2006-го. Опыт 
поможет людям сработать эффек-
тивнее, точнее.

Всем нам предстоит ответить на 
вопросы переписного листа, но мно-
го времени это не займет. Разверну-
тые ответы не потребуются; пере-
писчики сами заполнят бланки со 
слов респондента, тем самым сведя 
к минимуму возможность ошибки. 
Таким образом, при условии хоро-
шей подготовленности переписчи-
ка и быстрой реакции респондента 
вся процедура опроса может занять 
не более 15–20 минут. Любопытный 
факт: как показала последняя пе-
репись, самыми «быстрыми» пере-
писчиками являются студенты. Они 
лучше усваивают технику заполне-
ния переписных листов, что сказы-
вается и на скорости, и на качестве 
опроса. Кстати, участие в акции не 
только даст молодежи возможность 

подзаработать, но и будет засчита-
но в качестве производственной 
практики.

– Все переписчики прошли четы-
рехдневное обучение с представите-
лями органов статистики, – рассказы-
вает Виктор Андреев. – Это было не-
лишним даже для тех, кто уже имеет 
опыт подобной работы. За каждым 
переписчиком закреплен конкрет-
ный участок населенного пункта. 
На одного опросчика должно прихо-
диться не более 450 человек. Карты-
схемы территорий с обозначенными 
на них улицами и домами городов и 
районов края уже получены, со сво-
ими участками работники хорошо 
ознакомились.

Продуман и вопрос безопасно-
сти. Как правило, переписчику пред-
стоит работать в одиночку, однако в 
те квартиры и дома, где проживают 
«неблагонадежные» граждане – све-
дения о таких местах имеет милиция, 
человек пойдет не один, а вместе с 
сотрудником правоохранительных 
органов. Есть и гарантия защиты от 
разного рода мошенников и афери-
стов. Каждый солдат армии перепис-
чиков будет «вооружен» специаль-
ным синим портфелем для бумаг и, 
конечно, именным пластиковым удо-
стоверением.

На местах созданы переписные 
участки, на которых с 14 по 25 октя-
бря будет очень много хлопот. Здесь 
соберут информацию, полученную 
в каждом кубанском доме. Затем из 
муниципальных образований све-
дения отправятся в Краснодар, а из 
краевого центра – в Москву. Здесь 
плоды работы тысяч переписчи-
ков дадут жизнь новым социально-
экономическим проектам и начи-
наниям.

тринаДцать вопроСов, на которые мы ДаДим ответы

При проведении переписи нам придется отвечать на вопросы заранее разработан-
ного переписного листа. Они касаются возраста, брачного состояния, образования, 
количества детей, национальной принадлежности, владения языками, места житель-
ства, жилищных условий, благоустройства помещений, занятости, миграции.

тыСячелетие роССийСкой перепиСи

Считается, что в России учет населения ведет свое начало со времен татаро-
монгольского нашествия, то есть со второй половины XIII века. Однако старинные 
летописи подтверждают, что еще в IX веке в ряде княжеств переписывалось насе-
ление для податного обложения. Данью в ту пору облагались дома. В XIV веке объ-
ектом обложения становятся земельные участки, производительно используемые 
в хозяйстве. Составлялось так называемое сошное письмо, результаты описаний 
заносились в писцовые книги. В XVII веке единицей обложения стал двор, а основ-
ной формой учета – подворные переписи.
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ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

ЭКОНОМИЧЕСКИй ФОРУМ В СОЧИ. 

ПОД ВОД И М  И ТОГ И
ИНВЕСТИЦИОННый ФОРУМ В СОЧИ СЧИТАЕТСя ОСНОВНОй ИНВЕСТИЦИОННОй 

ПЛОщА ДКОй СТРАНы. О РЕЗУЛьТАТА Х НЕДАВНО ПРОШЕДШЕГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

МЕРОПРИяТИя НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ РАССК АЗА Л 

ВИЦЕ-ГУбЕРНАТОР К УбАНИ А ЛЕКСЕй АГАФОНОВ
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инвеСтиции в тЭк

Одним из итогов работы делегации Краснодарского края на фору-
ме стало подписание соглашений о реализации масштабных инве-
стиционных проектов в сфере развития топливно-энергетического 
комплекса Кубани.
Так, компания «ОГК-3» вложит 13,5 миллиарда рублей в строи-
тельство Джубгинской ТЭС, которая обеспечит надежное энер-
госнабжение объектов Сочинской Олимпиады 2014 года и Чер-
номорского побережья края на участке от Новороссийска до 
Туапсе.
«Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» намерен реализо-
вать на территории Кубани проект увеличения пропускной спо-
собности нефтепровода «Тенгиз – Новороссийск».
Немецкая компания Vestas Deutschland GmbH готова сотрудни-
чать с регионом в области производства электричества на осно-
ве возобновляемых источников энергии.
Другой знаковый проект – строительство в Адлерском райо-
не Сочи завода по сжиганию илового осадка, который вклю-
чен в перечень олимпийских объектов. Инвесторы – компа-
нии «Евразийский-Экопроекты» и «Дегремон СА» – заявили о 
готовности вложить в реализацию этого проекта 1,8 миллиар-
да рублей. 
Новый завод будет использовать передовые технологии: при ути-
лизации вместо химикатов планируется применять ультрафиоле-
товое обеззараживание, а специальные резервуары для биоло-
гической очистки сточных вод предотвратят попадание загряз-
няющих веществ в атмосферу. 

инвеСтиции в СельСкое хозяйСтво

Благодаря заключенным соглашениям серьезные вложения будут 
сделаны в развитие агропромышленного комплекса Кубани.
ЗАО «Тандер» намерено инвестировать 8 миллиардов рублей в 
строительство тепличного комплекса в Динском районе.
В планах компании «Центр Соя» – реализовать в Тбилисском 
районе проект по строительству маслоэкстракционного завода 
по переработке соевых бобов и семян подсолнечника мощно-
стью в 500 тонн в сутки. Инвестор готов направить на эти цели 
1 миллиард рублей.
Компания «Русская лоза» планирует построить в городе-курорте 
Анапе цех по переработке винограда производственной мощ-
ностью в 10 тысяч тонн в сезон. Реализация проекта потребует 
450 миллионов рублей инвестиций. В перспективе инвестор на-
мерен организовать полный цикл производства – от выращива-
ния винограда до розлива вина. 
Компания «Ростко Пищевые Ингредиенты» собирается постро-
ить в Красноармейском районе завод по производству пектина. 
Цена вопроса – 850 миллионов рублей.
ЗАО «ГРИМЕЛ АГРО» также заинтересовали инвестпроекты этого 
муниципалитета. Инвестор заявил о своих планах направить око-
ло 450 миллионов рублей на перепрофилирование свинофермы 
в кролиководческую ферму и мясохладобойню.
В Павловском районе компания «Кубанский бекон» намерена 
построить молочнотоварную ферму на 2000 голов. Реализация 
проекта потребует вложения более 470 миллионов рублей. 
«Комбинат детского питания» готов вложить 250 миллионов рублей 
в организацию в Ленинградском районе производства высоко-
качественных продуктов детского питания – молочно-овощных и 
молочно-фруктовых смесей из экологически чистого сырья мест-
ного производства. 
Торговый дом «Гомсельмаш-Юг» планирует выпускать в Усть-
Лабинском районе комбайны «ПАЛЕССЕ». Реализация проекта 
потребует инвестиций в размере 200 миллионов рублей. 
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а наш взгляд, форум удался. Краснодарским 
краем было представлено более полутора 
тысяч проектов в четырех кластерах, а за 

два дня работы кубанской делегацией подписано 257 
соглашений с российскими и зарубежными инвестора-
ми, – начал свою речь Алексей Агафонов. – Общая сум-
ма подписанных соглашений – 382 миллиарда рублей. 
Для сравнения скажу, что это на 40 миллиардов больше, 
чем в 2009 году. Надо отметить, что на нынешнем фору-
ме мы по-другому подошли к инвестиционному потен-
циалу края. Если в прошлом году основное внимание мы 
уделили коммерческой недвижимости и большая часть 
соглашений была подписана именно в данной сфере, то 
в нынешнем – намеренно сделали ставку на реальный 
сектор экономики. Подготовили качественные, краси-
вые презентации в сфере сельского хозяйства. Это при-
несло свои плоды: наибольшее количество договоров 
подписано в агропромышленной отрасли. Мы решили 
развивать то, что край имеет исторически, и дополни-
тельно ставить акценты в виде новых кластеров. Это ка-
сается промышленной отрасли, которая растет, и в этом 
году более 20% соглашений было подписано в данной 
сфере. Также для нас важно развитие транспортной ин-
фраструктуры.

Курортная отрасль и недвижимость по-прежнему со-
храняют свою актуальность – более 40% от общей суммы 
договоров было подписано именно в этих областях. 

Хочу повторить, что интерес к форуму есть. В этом 
году к нам приехали делегации 32 стран, 52 субъектов 

Губернатор Кубани посмотрел все экспозиции 
и дал им очень хорошую оценку

РФ, большинство из которых возглавили первые лица – 
президенты, губернаторы. Форум в Сочи воспринимает-
ся как мероприятие для реальных проектов в региональ-
ной экономике. 

ИГОРНый бИЗНЕС – ЧАСТь ИНДУСТРИИ 
– Большие споры ведутся вокруг переноса игорной зо-
ны «Азов-Сити» в Анапу. Принято ли окончательное 
решение?

– Хочу уточнить – в Анапу никто ничего переносить не со-
бирается. Речь идет о пустом участке земли между Анапой 
и Темрюком. А в рамках форума действительно прошел 
«круглый стол», на котором мы с широким кругом участ-
ников открыто обсудили нашу инициативу. Пригласили 
не только тех, кто профессионально занимается этим биз-
несом, но и экспертов мирового класса, политиков феде-
рального уровня, а также коллег из Ростовской области 
и инвесторов, которые планируют развиваться на терри-
тории ростовчан. Самый главный вывод, к которому мы 
пришли, – наше предложение всем понятно, а экономи-
ческий эффект переноса игорной зоны очевиден.

Идея, которую мы продвигаем, состоит в том, что мы 
не хотим создавать локальное место размещения только 
для игроков, а стремимся создать новый курорт мирово-
го уровня, поместив внутрь него небольшую и не доми-
нирующую составляющую в виде игорного бизнеса. Это 
добавит изюминку курорту. А поскольку игорный бизнес 

– Н
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«Торговый дом МТЗ-Краснодар» заявил о намерении направить 
100 миллионов рублей на строительство в Краснодаре сервис-
ного центра по обслуживанию сельхозтехники. 
Предприятие по выпуску натуральных вин и бальзамов планирует 
построить в Сочи компания «Красная Поляна». В этот проект ин-
вестор намерен вложить 250 миллионов рублей. В перспективе 
новый завод будет выпускать широкий ассортимент продукции, 
в том числе аперитивы, ликеры и целебные настойки. 

инвеСтиции в курорты

Высокий интерес был проявлен к инвестиционным проектам в 
сфере «Курортная и жилая недвижимость». 
Так, компания «Бизнес-Инвест» планирует направить 50 милли-
ардов рублей в строительство в Краснодаре жилого комплекса в 
районе улицы Восточно-Кругликовской. Для жильцов нового ми-
крорайона будет предусмотрена вся необходимая инфраструк-
тура, включая детские сады и школы. 
В планах «Кубанской марки» также застройка этого района ку-
банской столицы. Около 20 миллиардов рублей готова инвести-
ровать компания в возведение нового жилого микрорайона на 
34 тысячи жителей. 
Крупнейший девелопер Татарстана «Партнерз Девелопмент» наме-
рен построить в краевом центре, в районе Старой Кубани, жилой 
комплекс и парк развлечений «Большой остров». В реализацию 
проекта инвестор намерен вложить 32 миллиарда рублей. 
Известная норвежская компания «Нордик Лтд.» готова инве-
стировать 7 миллиардов рублей в строительство сети торгово-
развлекательных и бизнес-центров под единым брэндом «Нордик» 
в городах-курортах края и крупных промышленных центрах.
Свой «пилотный» объект – торговый комплекс – компания пла-
нирует открыть в Абинске. Здесь на площади в 21 тыс. кв. м раз-
местятся продуктовый супермаркет и другие магазины, а также 
развлекательная зона. Рядом построят автозаправку, автосалон, 
супермаркет строительных материалов и мини-гостиницу. 
Давний партнер Краснодарского края компания «МЕТРО Кэш энд 
Керри» намерена инвестировать 1,3 миллиарда рублей в строи-
тельство в Сочи современного многофункционального торгового 
комплекса со всей необходимой инфраструктурой. 
Это не первый объект компании на Кубани. С 2004 года в Крас-
нодаре успешно работает торговый центр «МЕТРО». 
Интересный проект намерена реализовать и компания «Кубан-
ская Керамика». Инвестор планирует направить 280 миллионов 
рублей на создание в Северском районе производства по изго-
товлению на Кубани керамики ручной работы, а также всесе-
зонного этнографического комплекса в пригороде Краснодара, 
включающего центр обучения ремеслам и гостиницу.
О своих планах реализовать знаковый для Краснодарского края 
проект строительства круглогодичного горнолыжного комплекса 
«Собер-Баш» в Северском районе заявила сегодня «Компания 
горнолыжных курортов». 
Инвестор намерен вложить в его реализацию 1 миллиард рублей. 
Горнолыжный комплекс расположится в уникальном по красоте 
месте – на горе Собер-Оашх, которая видна со всех точек райо-
на и возвышается над уровнем моря на 736 метров.
В рамках проекта запланировано строительство трех подъемни-
ков, 3-километровой беговой трассы, 2-рядной лыжни, детской 
лыжной площадки, лыжной школы, парка сноубордистов и ре-
сторана. Снежный покров будет поддерживаться специальными 
пушками, вырабатывающими снег. 
Компания «Линквуд Девелопмент» намерена построить в Архипо-
Осиповке курортный комплекс стоимостью в 1,9 миллиарда ру-
блей. Проектом предусмотрено возведение пяти корпусов дет-
ского лагеря с прогулочными открытыми верандами и столовой, 
отеля категории «три звезды», спортивно-оздоровительного цен-

Общая сумма подписанных соглашений – 
382 миллиарда рублей. Это больше, чем в 2009 году

высокорентабелен, это сделает проект еще и инвестици-
онно привлекательным. 

Могу сказать, что интерес к макету новой игорной зо-
ны был огромным: он заинтересовал и иностранных ин-
весторов. Например, арабские бизнесмены не готовы фи-
нансировать сам игорный бизнес, но согласны вкладывать 
свои средства в гостиницы, инфраструктуру. Европейцы 
не прочь вложиться в строительство казино. У нас с ни-
ми даже есть предварительные соглашения.

Обоснование инициативы перенести эту зону – очень 
простое. Открытие «Азов-Сити» дало нам понять, что в це-
лом идея локального размещения игорного бизнеса ра-
ботает, но, если перенести его в место, где есть туристи-
ческий поток и транспортная логистика, эффект будет в 
2–3 раза больше.

К реализации этой идеи мы привлечем лучших специ-
алистов американского и европейского рынков. Теперь 
главное – получить разрешение федеральных властей. Ес-
ли все получится, то к 2013 году мы сможем увидеть пер-
вые объекты. Они будут совершенно другого формата.  
По нашим задумкам, к 2014 году там появятся комплек-
сы с 30-этажными зданиями. Объем инвестиций оцени-
вается не десятками миллионов долларов, как в щерби-
новском районе, а сотнями миллионов. 

Мы изучили опыт таких городов, как Лас-Вегас и Ма-
као, и поняли, что игорный бизнес там представляется 
как составляющая туристического продукта. В том же Лас-
Вегасе 40% всех бюджетных поступлений – от игорного 
бизнеса, а 60% – от индустрии развлечений. 
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– Скажите, а что будет с игорной зоной, строитель-
ство которой уже начато?

– Ей, безусловно, найдется применение. щербиновский 
район получил огромное конкурентное преимущество по 
сравнению с соседними территориями – инфраструктуру. 
Теперь эта площадка может стать стартовой для реализа-
ции любого проекта. Уже сейчас треть инвестиций, вло-
женных в «Азов-Сити», окупается. Край получает около 
60–70 миллионов рублей в виде дохода от арендной пла-
ты за землю и порядка 30 миллионов налогов в бюджет 
от одного казино. А ведь никто не верил, что все это бу-
дет работать. Значит, если правильно реализовывать свои 
идеи, результат будет. 

КЛЮЧ К УСПЕШНОй  
ЭКОНОМИКЕ – В ИНВЕСТИЦИяХ 

– Уже стало понятно, что сочинский форум меняет 
облик наших городов и районов. Но в этот раз муни-
ципальные образования работали особенно актив-
но. Каким, на ваш взгляд, муниципалитетам сопут-
ствовал успех?

– Действительно, особенность нынешнего форума в том, 
что каждое муниципальное образование все свои проек-

ты представило не только в виде макетов, но и сделало 
электронные версии. Эта интерактивная презентация – 
новое слово в движении вперед. Все просто. На форуме 
проект увидит около 5 тысяч участников, а если все это 
сделать правильно и разместить на инвестиционном пор-
тале своего муниципалитета – аудитория неограниченна. 
Муниципалитеты сработали очень неплохо, причем даже 
в сравнении с крупными городами, такими как Красно-
дар, Сочи и Новороссийск. Хорошо показал себя Абин-
ский район. Лет пять назад он числился в «середнячках». 
Сейчас это точка зарождения промышленного кластера 
на территории Краснодарского края. Именно в Абинске 
построен первый металлургический завод. 

Понятно, что во всяком деле есть и свои передовики, 
и аутсайдеры. Но мы не хотим, чтобы у нас были забы-
тые инвесторами территории. У любого города или рай-
она есть своя «инвестиционная изюминка» – то, что мы 
можем предложить потенциальным деловым партнерам. 
Именно поэтому перед каждым муниципалитетом постав-
лена задача сформировать свою инвестиционную страте-
гию, определить «точки роста» и исходя из этого подгото-
вить предложения для инвесторов. 

Мы определили для территорий в числе основных 
критериев инвестиционной работы высокий уровень 
подготовки проектов, а также эффективность реализа-
ции каждого из них для экономики конкретного горо-
да или района. 

Перед каждым муниципалитетом поставлена задача 
сформировать свою инвестиционную стратегию, определить «точки роста»
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тра с крытым бассейном, строительство футбольного мини-поля 
и зоны отдыха, состоящей из клубного комплекса и парка. 
Появится новый гостиничный комплекс таунхаусов в городе-
курорте Анапе. Инвестор – санаторий «Парус» – планирует на-
править на эти цели 800 миллионов рублей.
Современный гостиничный комплекс вырастет и в поселке Бетта 
в окрестностях Геленджика. Компания «Самсон» готова инвести-
ровать в его строительство около 270 миллионов рублей. 
Масштабный проект создания курортно-рекреационной зоны пла-
нирует реализовать в станице Голубицкой Темрюкского района 
компания «Чудное море». Более 200 миллионов рублей направит 
инвестор на строительство необходимых для комфортного отдыха 
объектов: сквера, аттракционов, ресторана, кафе и закусочных, 
торговых павильонов, клуба, бильярдной, интернет-кафе. 
Необходимо отметить, что в активе компании «Чудное море» –  
успешная реализация соглашения, заключенного с администра-
цией края на международной выставке MIPIM. Нынешним ле-
том инвестор ввел в строй первую очередь развлекательного 
комплекса в Анапе, в состав которого вошли дельфинариум и 
океанариум. 
 «Региональная строительная компания» планирует построить в 
станице Динской жилой микрорайон «Солнечный» на восемь ты-
сяч жителей. Проектом предусмотрено возведение 48 трех- и се-
миэтажных домов со всеми необходимыми объектами социаль-
ной, административной и инженерной инфраструктуры. Компа-
ния направит на реализацию проекта 800 миллионов рублей.
Инвесторы также готовы вкладывать средства в создание на тер-
ритории края туристических комплексов с использованием уни-
кального кубанского колорита. 
Так, компания «Грант Инвест» заявила о планах принять участие 
в реализации масштабного проекта по созданию агротуристи-
ческого комплекса «Золотая Провинция». Инвестор направит  
220 миллионов рублей на строительство в Крымском районе 
этнохудожественного туристического комплекса «Казачья кре-
пость», который является частью указанного проекта. 
Первая очередь предполагает строительство гостиничного ком-
плекса категории «три звезды» с рестораном и паркингом, а так-
же продовольственной ярмарки вдоль федеральной трассы Крас-
нодар – Новороссийск.
Агропромышленный строительный комбинат «Гулькевичский» на-
мерен инвестировать 1,2 миллиарда рублей в комплексную за-
стройку микрорайона № 2 в Кропоткине. 
Компания «Домостроительный комбинат» возведет в Брюховец-
ком районе жилой комплекс на хуторе Красная Нива, а в стани-
це Переясловской – намерена организовать производство сте-
новых блоков. В реализацию этих проектов компания вложит, 
соответственно, 120 и 40 миллионов рублей.
Торговый дом «Гермес» намерен возвести в Туапсинском райо-
не два новых жилых комплекса стоимостью порядка миллиарда 
рублей каждый.

инвеСтиции в ФинанСы

На форуме «Сочи–2010» крупные кредитные организации зая-
вили о своих планах по развитию финансового рынка Красно-
дарского края. 
Так, Страховая группа «Уралсиб» готова принять участие в развитии 
сектора страховых услуг края. Реализация этого соглашения будет 
способствовать решению задач социально-экономического раз-
вития региона и укреплению его экономического потенциала.
Промышленная страховая группа «Основа» также заявила о пла-
нах по развитию рынка страховых услуг Кубани. 
«Российский акционерный коммерческий дорожный банк» на-
мерен сотрудничать в сфере кредитования малого и среднего 
предпринимательства Краснодарского края. 

Так что работа по созданию благоприятных условий 
для привлечения инвестиций последовательно шла во 
всех муниципальных образованиях края. 

Это раньше муниципалитеты приезжали на форум 
просто «себя показать». В этом же году каждый район 
правильно структурировал свои предложения на рын-
ке инвестиций. Мы помогли муниципалитетам эту за-
дачу немного упростить – систематизировать. Выдели-
ли основные отрасли специализации: сельское хозяй-
ство, курорты и строительство недвижимости, промыш-
ленность и транспортная инфраструктура. Из этого им 
надо было выбрать один сегмент и правильно себя по-
дать. Например, белоглинский район – сельскохозяй-
ственный. В итоге он заключил три соглашения на сум-
му в 308 миллионов рублей. белореченский район то-
же занимается сельским хозяйством, но сделал ставку 
на промышленность. Им также подписано три согла-
шения – на сумму в 300 миллионов. Муниципалитеты 
осознали свои конкурентные преимущества. Губерна-
тор Кубани посмотрел все экспозиции и дал им очень 
хорошую оценку. 

Экономическое развитие возможно в двух направле-
ниях: улучшение уже существующих производств и соз-
дание новых. В первом случае нужны инвестиции в мо-
дернизацию, во втором – в новое производство. Значит, 
ключ к успешной экономике – в инвестициях. Сегодня 
это понимают все главы. 
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асскажите, пожалуйста, какой инвестицион-
ный эффект дает региону проведение фору-
ма? Приведите примеры реализованных со-

глашений. 
– Краснодарский край на протяжении последних лет 

является лидером среди российских регионов по количе-
ству заключенных на форуме в Сочи соглашений. К при-
меру, в прошлом году итогом работы делегации Кубани 
стало подписание более 250 соглашений на общую сум-
му свыше 343 миллиардов рублей. 

Фраза «Кубанская экономика прирастает сочинским 
инвестиционным форумом» – отнюдь не преувеличение. 
Самые крупные наши проекты – итог соглашений, кото-
рые край заключал в разные годы на этом форуме. 

Так, на одном из первых форумов Кубань подписала 
соглашение с французской компанией «бондюэль», ко-
торая была в числе первых пришедших на Кубань зару-
бежных инвесторов с мировым именем. И уже сегодня 
«бондюэль-Кубань» – один из крупнейших консервных 
заводов в России. 

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

Поэтапно развивает в крае свое производство и ком-
пания «Нестле», соглашение о сотрудничестве с которой 
было также заключено на форуме в Сочи. 

более 10 лет нашим стратегическим партнером явля-
ется известная немецкая компания «Кнауф». На Кубани 
создано развитое производство стройматериалов на осно-
ве гипса. И надо отметить, что отличительная черта этой 
компании – ежегодное реинвестирование прибыли в раз-
витие производства. Так, например, в результате подпи-
санного на форуме в Сочи соглашения введены в эксплу-
атацию новые корпуса завода «Кнауф гипс Псебай». 

благодаря заключенным на сочинских форумах согла-
шениям в крае реализован целый ряд крупных проектов 
в сфере производства, логистики и переработки. 

Так, в феврале этого года в Туапсе был дан старт ново-
му терминальному комплексу по перевалке зерна мощ-
ностью в 2,4 миллиона тонн в год. А компания «Ново-
российский морской торговый порт» реализовала про-
ект строительства терминального комплекса в порту Но-
вороссийска. 

ИНВЕСТИЦИИ – В ДЕЛО!
В СЕНТябРЕ ПРОШЕ Л IX МЕЖ ДУНАРОДНый ЭКОНОМИЧЕСКИй ФОРУМ В СОЧИ. Мы ВСЕ НАГЛяДНО ВИДИМ, 

К АК ЗАК ЛЮЧЕННыЕ НА ФОРУМЕ СОГЛАШЕНИя ПРЕТВОРяЮТСя В ЖИЗНь. О ТОМ, К АКИЕ ПРОЕКТы 

ПОДПИСАННыЕ В ПРОШЛыЕ ГОДы, У ЖЕ РЕА ЛИЗОВАНы, – НАШ РАЗГОВОР С ПЕРВыМ ЗАМЕСТИТЕ ЛЕМ 

РУКОВОДИТЕ Ля ДЕПАРТАМЕНТА ИНВЕСТИЦИй И ПРОЕКТНОГО СОПРОВОЖ ДЕНИя 

КРАСНОДАРСКОГО КРА я СВЕТЛАНОй бЕССОНОВОй

–Р
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«Российские железные дороги» последователь-
но реализуют заключенное с администрацией края 
соглашение о взаимодействии и сотрудничестве на 
2009–2011 годы. В рамках соглашения компания ведет  
изыскательские работы, проектирование и подготовку 
железнодорожной инфраструктуры, прокладку второ-
го пути на участке Туапсе – Адлер, а также строитель-
ство грузоперевалочных площадок для олимпийских 
стройматериалов. 

В процессе реализации заключенного на форуме в Со-
чи соглашения компанией «МХК Еврохим» проведена ре-
конструкция производства, разработан и внедряется но-
вый вид минеральных удобрений. 

В столице края компания «Росса» запустила новую ли-
нию по производству сэндвич-панелей, а немецкая ком-
пания DK (Dresdner Khlanlagenbau GmbH) реализовала в 
Краснодаре проект по созданию технического центра об-
служивания сельхозтехники. 

Компания «Юнимилк» провела модернизацию произ-
водства на заводе «Сыродел» в Лабинском районе и мясо-
комбината «Тихорецкий».

Активно инвестирует бизнес и в развитие наших чер-
номорских курортов. Так, компания «Инвест Групп-Отель» 
реконструирует в Геленджике пансионат «Полярная звез-
да». В апреле нынешнего года, в рамках заключенного 
на форуме соглашения, был сдан в эксплуатацию апарт-
комплекс «Сады морей», который стал настоящим укра-
шением этого курортного города. 

Компания «Империал» уже готовит строительную пло-
щадку многофункционального комплекса «Хоста-браво» 
в городе-курорте Сочи.  

В свою очередь, компания «Инвест Групп-Апарт» ведет 
в Геленджике реконструкцию спортивно-оздоровительного 
комплекса «Заполярье». А в городе-курорте Анапе компания 
«Скала грез» строит первую очередь многофункциональ-
ного элитного комплекса «Золотая бухта» – апартамент-
отель «Панорама». 

ЦЕНА УСПЕХА
– На ваш взгляд, в чем секрет привлекательности Куба-
ни для инвесторов? 

– Краснодарский край имеет устойчивую репутацию 
одного из самых инвестиционно привлекательных рос-
сийских регионов. По итогам 2009 года он входит в трой-
ку лидеров среди территорий России по объемам при-
влеченных инвестиций. Впереди – только Тюменская об-
ласть и Москва.

безусловно, природа щедро одарила наш край. Это и 
выгодное геополитическое положение, и богатые природ-
ные ресурсы, и выход к морю. 

Несомненный плюс Кубани – это диверсифицирован-
ная экономика. Далеко не все регионы сегодня могут, 
как наш край, предоставить инвесторам такой широкий 
спектр возможностей – от инвестиций в сельское хозяй-
ство до олимпийских мегапроектов. 

Но чтобы удерживать высокую планку инвестиционно 
привлекательного региона, имеющимися достоинствами 
нужно грамотно распоряжаться. 

Именно поэтому в крае выработан рациональный под-
ход к использованию нашего потенциала. Действует еди-
ный алгоритм инвестиционной работы. Прежде всего это 
обеспечение государственной поддержки «точек роста» 
экономики, создание благоприятных условий для раз-
вития бизнеса и активное продвижение экономического 
потенциала края на крупных выставках и форумах у нас 
в стране и за рубежом. 

С учетом новых экономических условий подверглась 
тщательной корректировке работа по формированию 
стратегий на уровне муниципалитетов. Каждому горо-
ду и району края была поставлена задача – определить 
экономические «точки роста». В условиях обострившей-
ся конкуренции за инвестиции никому не нужна работа 
«для галочки». Поражать воображение инвестора необ-
ходимо не количеством проектов, а их качеством. 

Одно из важных направлений инвестиционной ра-
боты – формирование комфортного инвестиционного 
климата. И можно с уверенностью сказать, что у нас в 
крае созданы максимально благоприятные условия для 
развития бизнеса, для реализации проектов. А краевое 
инвестиционное законодательство признано экспер-
тами одним из лучших в России. Инвесторам гаранти-
рованы не только административная поддержка, но и 
серьезные преференции, в том числе налоговые льго-
ты и субсидии. 

Существенно повышает взаимное доверие бизнеса и 
власти и созданная на Кубани система сопровождения 
проектов. больше всего бизнес боится бюрократических 
проволочек, а такая система позволяет упростить согла-
сование документов. 

Статистика подтверждает, что направление мы выбра-
ли правильное. По данным Краснодарстата, в прошлом 
году в экономику края поступило 358 млрд. рублей ин-
вестиций. Это – 106,1% к уровню 2008 года. Для сравне-
ния, в целом по России снижение данного показателя со-
ставило в прошлом году 17 процентов. 

Только за 1-й квартал 2010 года в экономику Красно-
дарского края поступило 69 млрд. рублей инвестиций. Это 
в полтора раза больше, чем за тот же период 2009 года.

У КАЖДОГО РАйОНА –  
СВОИ ПРЕИМУщЕСТВА

– Какие муниципалитеты Краснодарского края привлека-
ют наибольшее количество инвестиций? От чего зависят 
инвестиционные успехи той или иной территории?

– Если обратиться к статистике, то по итогам 2009 года вы-
соких показателей по объему инвестиций, кроме Краснода-
ра (120 млрд. руб.) и Сочи (порядка 60 млрд.), добились сле-
дующие муниципальные образования: 

– город Новороссийск – 11,8 млрд. руб., 
– Туапсинский район – 4,6 млрд. руб., 
– город-курорт Анапа – 3,1 млрд. руб., 
– Тимашевский район – 2,5 млрд. руб. 

Наиболее высокий темп роста инвестиций продемонстриро-
вали в прошлом году: 

– Северский район – 180,4% (1 млрд. 89 млн. руб.), 
– город-курорт Сочи – 171,6% (порядка 64 млрд. руб.), 
– Лабинский район – 140,2% (907 млн. руб.),
– Тихорецкий район – 137,2% (1,5 млрд. руб.), 
– Тимашевский район – 128,7% (2,5 млрд. руб.).

Хочу особо подчеркнуть, что инвестиционные успехи на-
шего региона – это результат последовательной работы 
всех территорий. В крае разработан и действует единый 
алгоритм инвестиционной деятельности.

Работа по созданию благоприятных условий для при-
влечения инвестиций последовательно ведется во всех 
муниципальных образованиях края. 
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РЕ Г ИОН ы РА ЗН ы Е , 
Ц Е Л ь –  ОД Н А
В СЕНТябРЕ В АСТРА Х АНИ, В бОЛьШОМ ЗА ЛЕ ОбЛАСТНОй ДУМы, СОСТОяЛОСь 

РАСШИРЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ КООРДИНАЦИОННОГО СОВЕТА У ЧАСТНИКОВ СОГЛАШЕНИя 

О МЕЖМУНИЦИПА ЛьНОМ СОТРУДНИЧЕСТВЕ СОВЕТА МУНИЦИПА ЛьНыХ 

ОбРАЗОВАНИй РЕГИОНОВ ЮГА РОССИИ



мероприятии приняли участие ру-
ководители ассоциаций восьми ре-
гионов Российской Федерации: ре-

спублик Адыгея, Кабардино-балкария и 
Дагестан, Краснодарского и Ставрополь-
ского краев, Волгоградской, Ростовской 
и Астраханской областей. В работе Коор-
динационного совета были задействова-
ны представители Южного федерального 
округа и недавно образованного Северо-
Кавказского. Это свидетельствует не толь-
ко о важности деятельности Координаци-
онного совета и сходстве очень многих ре- 
гиональных проблем в работе муниципаль-
ных образований, но и о том, что к Соглаше-
нию в ближайшем будущем будут присоеди-
няться представители местного самоуправ-
ления других регионов юга России. 

НАША ИСТОРИя –  
НАШЕ бОГАТСТВО

Главным вопросом повестки дня был обмен 
опытом по сохранению объектов историче-
ского и культурного наследия, которые при-
влекают туристов, способствуют организа-
ции рабочих мест, росту частного предпри-
нимательства и, как следствие, увеличению 
сбора налогов. 

В этом отношении опыт руководителей 
местного самоуправления Астраханской об-
ласти может служить примером для пред-
ставителей других регионов. Действитель-
но, Астрахань и ее окрестности – поистине 
уникальны. Так, Астраханский кремль мо-
жет соперничать по старине с московским. 
Кроме того, на территории области распо-
лагались столицы сразу нескольких древних 
царств. Например, в дельте Волги скрыты ру-
ины города Итиль – торгового и официаль-
ного центра самого, пожалуй, загадочного 
средневекового царства – Хазарского кага-
ната. Итиль был разрушен еще в X веке ки-
евским князем Святославом. Впоследствии 
руины города оказались затоплены вода-
ми Каспия. Однако сейчас место, где сто-
яла столица таинственной Хазарии, снова 
находится на суше и уже вызывает интерес 
многочисленных туристов (и не только рос-
сийских). А на территории Харабалинского 
района, примерно в 150 километрах к севе-
ру от Астрахани, расположены остатки еще 
одного древнего города – Сарай-бату. Не-
сколько столетий – с XIII по XV вв.– он яв-
лялся столицей крупнейшей империи мира –  
Золотой Орды, в период максимального мо-
гущества простиравшейся от Адриатики до 
Тихого океана. 

Есть в Астраханской области и другие па-
мятники международного значения. 

Тема культурного наследия и использова-
ния его объектов для туризма и, возможно, 
международного сотрудничества актуальна 
для всех регионов. Так, город Дербент, пред-
ставители руководства которого также при-
сутствовали на заседании, является одним 
из старейших городов не только России, но 
и планеты вообще. Возраст самого южного 

В
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города Российской Федерации – семь 
тысяч лет. Памятники города: древ-
нейшая стена, городская крепость, 
старинные мечети, способны привле-
кать, и уже привлекают, многочислен-
ных туристов. 

ПРИяТНыЕ  
СЮРПРИЗы…

Рассмотрел Координационный совет 
муниципальных образований и дру-
гие важные вопросы. Так, представи-
тели Совета муниципальных образо-
ваний Республики Адыгея предложили 
установить в России новый праздник –  
день муниципального работника. 
Праздновать его предполагается  
6 октября. Именно 6 октября 2003 го-
да был принят 131-й Федеральный за-
кон «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации». 

– В России проблемами местного 
самоуправления занимается более 
ста тысяч человек. Учреждение ново-
го праздника позволит повысить ста-
тус и престиж профессии и хоть как-
то отблагодарить людей, занятых не 
самым легким трудом, –  рассказал 
нам один из инициаторов учрежде-
ния нового праздника председатель 
правления ассоциации «Совет муни-
ципальных образований Республики 
Адыгея» Виталий Гуменюк. 

По итогам заседания был принят 
текст обращения к президенту Обще-
российского конгресса муниципаль-
ных образований Степану Киричу-
ку и министру регионального разви-
тия РФ Виктору басаргину с просьбой 
выступить с ходатайством перед пре-
зидентом Дмитрием Медведевым об 
учреждении в России нового профес-
сионального праздника. 

Также на встрече произошло еще 
одно приятное событие. было при-
нято положение о «Почетном знаке 
Содружества юга России» – награде, 
которая будет вручаться за заслуги в 
развитии межмуниципального сотруд-
ничества, а также за безупречную и 
эффективную работу. Знак представ-
ляет собой золотой крест, покрытый 
белой эмалью, и звезду, на лучах ко-
торой полосы зеленого, синего и крас-
ного цветов. К награде прилагается 
золотистый именной медальон с фо-
тографией награждаемого. Первым 
кавалером новой награды стал испол-
нительный директор Ассоциации му-
ниципальных образований Астрахан-
ской области Владимир Элеменкин. 
Владимир Георгиевич для местных 
муниципалов – не только руководи-
тель, но и наставник. 

…И СЕРьЕЗНыЕ 
ПРОбЛЕМы

Не только о праздниках говорили со-
бравшиеся, но и о трудностях. Одной 
из проблем для муниципальной вла-
сти, по мнению Владимира Элемен-
кина, являются так называемые бес-
хозяйные объекты. Прежде всего это 
водооградительные валы, расположен-
ные на берегах многочисленных рука-
вов Волги. По формулировке област-
ной прокуратуры, с которой исполни-
тельный директор ассоциации астра-
ханских муниципалов «борется» уже 
не первый год, эти объекты построены 
«неустановленными государственны-
ми лицами» на государственной зем-
ле за государственный счет. 

– Эти объекты Астраханской про-
куратурой принудительно отдаются 
в собственность муниципальным об-
разованиям области, а именно – сель-
ским поселениям, – говорит Владимир 
Элеменкин. – я считаю, это противо-
речит и Конституции, и Гражданскому 
кодексу РФ. Прокуратура пользуется 
лазейкой в законодательстве, соглас-
но которому многочисленные рукава 
реки не считаются водоемами феде-
рального значения, а значит, заботу о 
сохранности сооружений на их бере-
гах должны взять на себя небогатые, 
по существу, муниципалитеты. 

Для того чтобы поддерживать валы 
в работоспособном состоянии, нужны 
деньги. И немалые. Кроме того, фи-
нансовые средства требуются для их 
постановки на учет, для проведения 
экспертиз, на инспектирование соору-
жений представителями разного рода 
контрольных органов. Всего сумма го-
довых затрат может составить от одно-
го до четырех миллионов рублей.

– А где их взять? – негодует испол-
нительный директор. – Прокурату-
ра пожимает плечами: «Занимайте!».  
Но без отдачи такие деньги никто не 
даст. К тому же годовой бюджет сель-
ского поселения редко превышает два 
миллиона рублей. А тут вынь да положь –  
четыре! Да и поддержание сооруже-
ний в порядке – задача для муници-
палитетов непосильная. Представьте, 
что береговая линия вашего муници-
пального образования составляет двад-
цать километров. Надо покрасить бе-
тонную стену на всем ее протяжении.  
В муниципалитете у вас работает все-
го четыре человека. Как быть?

Естественно, руководители посе-
лений не могут выполнить подобных 
решений. Объекты ветшают и подвер-
гаются износу. На глав налагают штра-
фы. В настоящий момент состоялось 
более сорока судебных процессов, все 
из которых муниципалитеты проигра-

ли. По решениям судов полномочия 
муниципальных образований на вла-
дение «бесхозяйными» объектами во-
доохраны оказались признаны.

– А между тем эти объекты соглас-
но как Конституции РФ, так и феде-
ральным законам должны быть отне-
сены к госсобственности, – коммен-
тирует ситуацию Владимир Элемен-
кин. – В настоящее время процессы 
продолжаются. 

Предложения о необходимости из-
менения части 3 статьи 225 Граждан-
ского кодекса РФ, явившейся основой 
для стимулирования «бездеятельности» 
ряда должностных лиц соответствую-
щих органов, уже направляли предсе-
дателю Правительства РФ В. В. Путину 
и председателю комитета по вопросам 
местного самоуправления Совета Фе-
дерации С. М. Киричуку. Ответа пока 
не поступало.

– И ладно бы навязывали одни лишь 
сооружения водной охраны! – расска-
зывает исполнительный директор. – 
Некоторым муниципалитетам отда-
ют в собственность скотомогильни-
ки! Только для того, чтобы вывезти из 
них содержимое, требуется специаль-
ная техника. А откуда она возьмется 
у небогатых сельских поселений? Да 
и контролировать эти объекты долж-
ны специалисты, которых в поселени-
ях по определению нет. Использова-
ние прокуратурой части 3 статьи 225 
Гражданского кодекса РФ для принуж-
дения органов местного самоуправле-
ния к принятию в собственность бес-
хозяйных гидротехнических сооруже-
ний, скотомогильников и других объ-
ектов стало финансовой катастрофой 
для тысяч муниципальных образова-
ний России. 

Действительно, законодательство 
о местном самоуправлении не обязы-
вает муниципалитеты подменять ор-
ганы государственной власти в приня-
тии мер по предупреждению и ликви-
дации чрезвычайных ситуаций, а пред-
писывает участие в предупреждении и 
ликвидации последствий чрезвычай-
ных ситуаций в границах своих тер-
риторий, что они и делают. 

– Выход из сложившейся ситуации 
видится в следующем, – говорит Вла-
димир Георгиевич. – Необходимо из-
менить текст первого абзаца части 3 
статьи 225 ГК РФ, изложив его таким 
образом: «бесхозяйные недвижимые 
вещи принимаются на учет органом, 
осуществляющим государственную 
регистрацию права на недвижимое 
имущество, по заявлению органа го-
сударственной власти, органа местно-
го самоуправления муниципального 
района или городского, сельского по-
селения, на территории которых они 
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находятся, в соответствии с закреплен-
ными за ними полномочиями». Вне-
сение этого изменения позволит со-
стыковать статью 225 с Конституцией 
РФ и федеральными законами и сни-
мет головную боль муниципалитетов, 
дав им возможность более эффектив-
но исполнять свои полномочия. Кро-
ме того, не будут поданы тысячи исков 
прокуратур к муниципалитетам и не 
состоятся тысячи бессмысленных су-
дебных слушаний, что положительно 
скажется на работе правоохранитель-
ной системы. 

По итогам заседания Координаци-
онного совета участники разработали 
и утвердили текст изменений и допол-
нений в законодательство РФ, а также 
приняли обращение к председателю 
Государственной Думы Федерального 
Собрания РФ борису Грызлову с прось-
бой рассмотреть возможность изме-
нения ныне действующего законода-
тельства о местном самоуправлении.

Также, заслушав и обсудив высту-
пления представителей региональных 
Советов муниципальных образова-
ний и органов государственной вла-
сти, участники встречи подготовили 
резолюцию. В документе рекомендо-
вали органам исполнительной власти 
муниципальных образований согласо-
вывать с органами охраны культурно-
го наследия выбор земельных участков 
под жилую и промышленную застрой-
ки, прокладку коммуникаций. Кроме 
того, рекомендовали содействовать 
органам охраны культурного насле-
дия в заключении собственниками 
охранных обязательств. Позже этот 
документ был отправлен в Общерос-
сийский конгресс муниципальных об-
разований, Государственную Думу Фе-
дерального Собрания Российской Фе-
дерации и Министерство региональ-
ного развития РФ.

УКРЕПЛЕНИЕ  
ПОбРАТИМСКИХ СВяЗЕй

Участники заседания Координаци-
онного совета приняли резолюцию.  
В числе главных целей на перспективу –  
дальнейшее расширение межрегио-
нального сотрудничества, анализ ра-
боты муниципалитетов, обмен опытом 
(в том числе по сохранению истори-
ческого наследия своих территорий), 
обеспечение сотрудничества органов 
государственной власти и местного 
самоуправления в целях реализации 
муниципальной реформы, оказание 
содействия избирательным комисси-
ям при проведении выборов в органы 
местного самоуправления 10 октября 
2010 года. 

Для выполнения этих целей орга-
нам местного самоуправления необхо-
димо решить несколько задач. В пер-
вую очередь это обмен опытом между 
муниципальными образованиями не 
только на региональном уровне, но и 
на уровне городских округов, город-
ских и сельских поселений, а также 
ТОСов. На территории ЮФО уже есть 
ТОСы-побратимы. Эту тенденцию не-
обходимо всемерно поощрять. Также 
следует лоббировать интересы муни-
ципальных образований и людей, их 
населяющих, на всех уровнях власти. 
Не менее важной задачей является и 
усовершенствование уже существую-
щего законодательства. Одна из при-
оритетных задач – обучение муници-
пального актива, и не только на ме-
стах, но и с возможным выездом в дру-
гие регионы, где муниципалы могут 
обмениваться опытом. Региональные 
ассоциации Советов муниципальных 
образований должны оказывать мест-
ному самоуправлению методическую, 
консультационную и юридическую 
помощь. Залог успеха любого начи-
нания – информация. Поэтому перед 
Координационным советом стоит за-
дача информировать о своей деятель-
ности как можно более широкие слои 
населения – как на сайте Общероссий-
ского конгресса муниципальных обра-
зований, так и в журналах «Местное 
самоуправление Кубани» и «Муници-
пальная Россия».

ЗДЕСь быЛА  
ЗОЛОТАя ОРДА

После завершения работы заседания 
руководители региональных ассоциа-
ций Советов муниципальных образо-
ваний посетили село Селитренное Ха-
рабалинского района. Именно там в  
XIII веке располагалась первая столица 
Золотой Орды – город Сарай-бату. 

– Это был крупнейший торговый 
и культурный центр средневековья, 
располагавшийся на Великом шелко-
вом пути, – рассказал нашему корре-
спонденту начальник Управления по 
взаимодействию с органами местно-
го самоуправления Астраханской об-
ласти Вадим Монин, ставший на вре-
мя нашим экскурсоводом. – Однако в 
настоящий момент все останки город-
ских зданий погребены под кургана-
ми. Теперь здесь проводятся археоло-
гические раскопки. Ученые извлека-
ют из-под земли остатки посуды, ору-
жия, утвари. Но, думаю, что главные 
находки еще впереди, поскольку пло-
щадь города была очень велика, а ар-
хеологи пока что затронули лишь са-
мую малую его часть. Например, вон 

тот высокий холм, рядом с которым 
пасутся кони, а соседний пруд облю-
бовали рыбаки, когда-то был блещу-
щим роскошью ханским дворцом. 
Окрестности Сарая-бату впечатляют 
не только туристов, но и деятелей ис-
кусства. С недавнего времени на тер-
ритории Селитренного проходит под-
готовка к съемкам исторического ху-
дожественного фильма. Специалисты 
киностудии «Мосфильм» построили 
прямо посреди астраханской степи де-
корации сказочного города средневе-
кового Востока.

большая поляна на берегу реки Ах-
тубы напоминает воинский лагерь. Во-
оруженные мечами рыцари в полном 
обмундировании, древнерусские ви-
тязи, ордынские воины. Это не арти-
сты и, тем более, не гости из прошло-
го. Именно здесь, в окрестностях села 
Селитренного, в начале сентября ны-
нешнего года собрались на военно-
патриотический фестиваль «Итиль-
ский берег» представители клубов 
исторической реконструкции со всей 
страны.

– Фестиваль проходит на астрахан-
ской земле в четвертый раз, – пояснил 
нашему корреспонденту председатель 
правления Ассоциации муниципаль-
ных образований Астраханской об-
ласти глава Харабалинского района 
Владислав Виноградов. – С каждым го-
дом этот праздник становится все по-
пулярнее. Первый фестиваль состоял-
ся в 2006 году под Астраханью. В даль-
нейшем молодых энтузиастов истории 
принимал областной центр. Теперь фе-
стиваль переехал в Харабалинский рай-
он. Надеюсь, что насовсем. Во всяком 
случае мы постарались создать гостям 
и участникам все условия.

На три дня в палатках на берегу 
Волги поселилось около трех тысяч ту-
ристов и четыреста участников. Пома-
хать мечами, алебардами и секирами 
в Харабалинский район съехались эн-
тузиасты из Ростова-на-Дону, Санкт-
Петербурга, Ставрополя, Сочи, Волго-
града, Саратова, Пензы, Краснодара, 
Тулы, Минеральных Вод, Волжского 
и Астрахани.

Следующие три фестивальных дня 
были посвящены сражениям. Прово-
дились индивидуальные поединки, 
командные бои. Для гурманов проде-
монстрировали мастер-класс истори-
ческой кухни.

В том, что астраханцы на верном 
пути, – нет никаких сомнений. будем 
надеяться, что их опыт в скором вре-
мени будет перенят другими региона-
ми. Хотя «надеяться» – не самое удач-
ное слово. Опыт перенят, несомненно, 
будет. Хотелось бы только, чтобы про-
изошло это как можно скорее.

регионы разные, цель – оДна
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ТЕКСТ:  Ирина Путилина

ЭТА ЛОН Н ы й РАС КОП
По следам изысканий патриарха отечественной археологии

НА ТЕРРИТОРИИ КРАСНОДАРСКОГО КРА я НА ХОДИТСя ОКОЛО СЕМНА ДЦАТИ ТыСяЧ ОбъЕКТОВ К УЛьТ УРНОГО 

НАСЛЕДИя. бОЛьША я ЧАСТь – ПАМяТНИКИ АРХЕОЛОГИИ, ОТ ЭПОХИ ПА ЛЕОЛИТА 

ДО ПОЗДНЕГО СРЕДНЕВЕКОВья. В ЭТОМ ГОРДОСТь И СПЕЦИФИК А К УбАНИ. 

В ОДНОМ ИЗ ИСТОРИЧЕСКИХ ЦЕНТРОВ РОССИИ, В яРОСЛАВСКОй ОбЛАСТИ, ИХ В ЧЕТыРЕ РАЗА МЕНьШЕ



Сентябрь 2010 мСК 45

акануне завершения сезона по-
левых раскопок наши корре-
спонденты побывали в архео-

логической экспедиции Эрмитажа.

АРХЕОЛОГ  
ЕГО ИМПЕРАТОРСКОГО  
ВЕЛИЧЕСТВА
Если вам доведется в летнюю пору ле-
теть на небольшой высоте над кубан-
скими степями, вы увидите, что их 
желтое поле буквально усеяно безу-
пречно круглыми зелеными холма-
ми. Это курганы, сохранившиеся со 
времен глубокой древности. Не отли-
чается от собратьев и курган, что рас-
положен в Мостовском районе рядом 
с хутором Северным, недалеко от ста-
ницы Костромской. Специалисты на-
зывают его эталонным. Нет учебника 
по истории или археологии, где бы не 
упоминался Костромской курган и его 
открыватель Николай Иванович Ве-
селовский. Профессор Петербургско-
го университета, старший член Рос-
сийской археологической комиссии 
и член-корреспондент Императорской 
академии наук, он прославился свои-
ми исследованиями на рубеже девят-
надцатого и двадцатого веков. Восто-
ковед и археолог, Н. И. Веселовский 
был одной из ярчайших фигур свое-
го времени. Достаточно сказать, что 
профессор вел раскопки и стал авто-
ром первых научных описаний выдаю-
щихся историко-архитектурных памят-
ников Самарканда. Но по-настоящему 
прославили имя Веселовского исследо-
вания степных древностей Причерно-
морья и Предкавказья. Открывая архе-
ологические памятники на кубанской 
земле, Николай Иванович передавал 
находки в государственные хранили-
ща. Ныне они находятся в музеях Кем-
бриджа, Москвы, Петербурга, Тбили-
си, Одессы, Симферополя, Керчи, Но-
вороссийска и Краснодара. 

Особая страница биографии Ве-
селовского связана с Анапой, где он 
стал создателем местного музея, ны-
не получившего всемирную извест-
ность как археологический заповедник 
«Горгиппия». Так что имя профессора 
известно не только специалистам. Ре-
зультаты же его работ до сих пор игра-
ют огромную роль в исследованиях 
истории древних племен Прикубанья. 
безусловно, очень важны его научные 
обобщения, но не менее – разработки 
методики раскопок древних памятни-
ков, его непосредственная работа по 
их охране.

Судьба была благосклонна к Нико-
лаю Ивановичу. Но особенно удачным 
стал 1897 год. Именно тогда, раскапы-

вая Костромской курган, или, как его 
еще называют, большой Разменный, 
профессор обнаружил, что скифы со- 
орудили его на насыпи еще более древ-
него некрополя. Кочевники воздвигли 
деревянный шатер, вокруг которого 
расположили 22 убитых боевых коня. 
Экспедицией Веселовского были най-
дены чешуйчатый панцирь из бронзо-
вых и железных пластин, четыре же-
лезных наконечника копий, колчаны 
со стрелами и другие предметы. А наи-
более значимой находкой оказался же-
лезный щит. Вернее, украшающая его 
золотая бляха – оберег в виде оленя. Он 
застыл на века в позе, называемой ле-
тящим галопом, и был признан искус-
ствоведами и учеными всего мира од-
ним из самых ярких шедевров «звери-
ного стиля» скифского искусства. Эта 
фигурка ныне стала эмблемой Эрми-
тажа, где она и хранится. 

ПО ПУТИ  
ВЕСЕЛОВСКОГО

Спустя сто один год на этом месте или 
где-то рядом стояли два археолога: На-
талья Волкодав из Краснодара и Татья-
на Рябкова из Санкт-Петербурга. Они 
двигались по следам Веселовского в по-
исках Костромского кургана…

Открывшаяся картина буквально 
ошарашила. Поразила высоким небом, 
степным простором, чересполосицей 
курганов и тем, что было в этом пей-
заже нечто космическое. Может быть 
потому, что Скифия, на землях кото-
рой они находились и которая в свое 
время простиралась по всему степному 
поясу Евроазиатского континента, то-
же была фантастически велика?

– Первый курган, на который мы 
взобрались, значившийся в описи как 
Разменный, оказался не тронутым ру-
кой археолога, – вспоминает ныне Та-
тьяна Рябкова. – А потом увидели эти 
два холма, которые буквально царили 
над местностью. Подошли ближе, а пе-
ред нами характерные траншеи вре-
мен экспедиции Веселовского.

Никто не знал, где копал профес-
сор. Сам он описывал место так: «В вер-
стах двенадцати к северу от станицы 
Костромской по хребту вдоль старой 
почтовой дороги группами располо-
жены курганы. В одном из них, назы-
ваемом Разменным, раскопаны пять 
насыпей». Вот и все сведения, что дал 
Николай Иванович.

Так в 2008 году археологи опреде-
лили место будущей экспедиции. И вот 
уже два лета копают, повторяя пройден-
ный известным археологом путь. 

– Зачем? Спустя столетия науке 
необходимо иметь более точную ин-

формацию об этом памятнике. Он был 
первым из «раскопанных» на Кубани 
и потому представляет глубочайший 
научный интерес. В любой отрасли 
все-таки есть точка отсчета. В архео-
логии – это Костромской курган. – Так 
обосновывают специалисты уникаль-
ность экспедиции Эрмитажа. – Это свое- 
образное «повторение пройденного» 
позволяет доисследовать памятник в 
соответствии с ныне существующими 
методиками и правилами. Результа-
том станет виртуальный макет древ-
него кургана.

МАРКЕРы  
ВЕЧНОСТИ

Во времена Веселовского открытые им 
курганы называли Разменными – види-
мо потому, что эти земли находились 
в пределах станицы Костромской. Ря-
дом с ней – станица ярославская. Вот 
и произвели когда-то казаки обмен 
землями для выпаса скота.

Костромской холм не единствен-
ный в окрестностях. Чуть дальше на-
ходятся возвышенности, называемые 
Межевыми. Но они тоже рукотвор-
ны. Значит, разные народы на протя-
жении тысячелетий хоронили здесь 
своих предков. Уже сама курганная 
насыпь была для них сакральным ме-
стом. Для арийских племен круг и ква-
драт являлись символами потусторон-
него мира, потому и надмогильные 
насыпи выполнялись в виде этих гео-
метрических фигур. Но в южных сте-
пях они чаще были круглыми. Навер-
ное поэтому, в здешних местах суще-
ствовало и другое поверье, согласно 
которому курган воспринимался как 
живот матери – Земли. Туда помеща-
ли тело в позе зародыша, в надежде, 
что он когда-то возродится.

А еще в те эпохи курган выполнял 
роль своеобразного маркера – знака, 
свидетельствующего о том, что дан-
ные земли принадлежат определенно-
му племени. Мертвые как бы стерегли 
мир живых. А те, в свою очередь, чти-
ли своих предков.

«Земля хранит память», – издавна 
утверждают простые люди. Наверное, 
ты инстинктивно постигаешь эту ис-
тину, стоя на вершине Костромско-
го холма.

ПРИВЕТ  
ИЗ бРОНЗОВОГО ВЕКА

Приехали мы в Мостовский район 
для участия в экспедиции Эрмитажа 
буквально за час до завершения поле-
вого сезона–2010. Это всегда сума-

Н
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тошная пора. На этот раз вдвойне. 
Накануне вечером было обнаружено 
погребение, не замеченное Веселов-
ским. И эта неожиданность спута-
ла все карты. То, что находка долж-
на быть соответствующим образом 
изучена, – аксиома для археологов.  
Но и сроки командировки незыблемы. 
Даже железнодорожные билеты были 
приобретены еще в Петербурге. Так 
что археологам, как говорится, толь-
ко гостей-журналистов не хватало до 
полного счастья. Но, давши слово, – 
держи! Петербуржцы свято соблюдают 
нашу договоренность о визите, про-
являя завидную выдержку и искрен-
нюю любезность.

Мы стоим на желтом грунте. Это 
глина с карбонатными вкраплениями, 
которые иногда называют белоглазка-
ми. Грунт образовался здесь семь – во-
семь тысяч лет назад. Археологи копа-
ют до этого уровня, который называ-
ют материком. Он дает абсолютно чи-
стую геологическую картину. 

Желтая дорога разрезает холм по-
полам, ровно на ширину ходки бульдо-
зера. Это та его часть, что «просеяна» 
исследователями. По бокам – бровки. 
Они отделяют пространство, которое 
еще ждет своих исследователей. бров-
ки строго вертикально уходят вверх 
и блестят на солнце словно зеркало. 
По ним, в зависимости от залегания, 
определяется хронология находок.  
На полосатом срезе холма читается его 
«биография»: какая часть была перво-
начальной, какая – более поздней, под-
сыпкой. Следы погребения отмечены 
более темным грунтом.

Во времена Веселовского была со-
всем иная методика. Раскапывали не 
весь курган, а лишь его небольшой по 
площади центр. Но тоже пробивались 
до «материка» и извлекали погребе-
ние. Это экономило время и силы, но 
приводило к потере ценных находок. 
Впрочем, и тогда, и сейчас действова-
ло правило: чем глубже копаешь, тем 
дальше уходишь в глубь истории. Но 
у Рябковой и ее коллег есть еще одна 
дополнительная цель – зафиксировать 
следы профессора.

Вот на бровке – желтая полоса. 
Знак того, что там находилось то са-
мое скифское захоронение, откуда и 
были изъяты Веселовским оберег в ви-
де оленя и прочие сокровища. Под ним 
находилась более древняя катакомба – 
погребение эпохи «средней бронзы». 
Его тоже извлек Веселовский.

Но недаром, видимо, бытует среди 
педагогов заповедь: хороший ученик 
должен идти дальше учителя.

Спереди на периферии холма со-
хранилась ненарушенная часть на-
сыпи. В ней Татьяна Рябкова вместе 

с коллегами и раскопали еще одно 
погребение, не замеченное Веселов-
ским. яма – ниже уровня желтого гли-
нистого грунта. В ней человеческие 
останки. Их предварительная дати-
ровка – середина бронзового века. 
более точно определят в лаборато-
риях Эрмитажа. Но так или иначе по-
гребенному здесь человеку около пя-
ти тысяч лет.

УйТИ,  
ЧТОбы ВЕРНУТьСя

я заглядываю в глубину ямы, соблюдая 
осторожность, чтобы глина не осыпалась 
с ее краев. Ведь археологи фиксируют 
положение скелета с почти бухгалтер-
ской точностью. бульдозер между тем 
уже буквально завис над пятачком, где 
едва помещаемся мы с археологами и 
покойник в своей могиле.

Передо мной то, что осталось от 
человека – ровесника египетских пи-
рамид. Он лежит на правом боку го-
ловой на юг. Европеоид.

– богатырь?
– Нет, ростом ниже любого из нас, –  

разбивают археологи сегодняшние 
представления о людях древности.

Приглядевшись, я замечаю сте-
клянные бусинки. Они оказались дол-
говечнее естества, которое когда-то 
украшали. белые и зеленоватые, не-
прозрачные. По мнению археологов, 
они очень высокого качества даже по 
меркам той эпохи. Стекло было, ви-
димо, произведено по примитивной 
технологии соплеменниками.

Мужчиной он был или женщиной? 
Это скажут ученым извлеченные челю-
сти, поскольку никаких иных призна-
ков не сохранилось. Украшения тоже 
не могут свидетельствовать ни о по-
ле, ни о возрасте, ни о социальном 
статусе. Одна к одной лежат бусинки 
вокруг черепа – похоже, когда-то это 
был расшитый головной убор. Череда 
бусин вокруг шеи и кистей рук – на-
верное, бусы и браслеты. Но и на эти 
вопросы точный ответ дадут зимой 
лабораторные исследования. А пока 
Татьяна Владимировна бережно со-
бирает стекляшки пинцетом, парал-
лельно комментируя свои действия. 
Вдруг она останавливается. Ее пин-
цет зажимает бусину совсем другого 
цвета – черного. 

– Иной и материал. Скорее всего, 
это гагат, – предполагает Татьяна. – 
Греки считали его черным янтарем. 
Откуда он здесь? Тоже загадка. Но до 
сих пор народы Кавказа приписывают 
гагату магические свойства и исполь-
зуют его как оберег. Вообще же появ-
ление потребности в украшениях из 

натуральных камней уходит в совсем 
другую древность. И если в окрестно-
стях не было ничего подобного сердо-
лику или янтарю, то пользовались сте-
клом. Оно с течением веков станови-
лось все более прозрачным и все бо-
лее прекрасным…

бульдозер рычит, напоминая об 
оплаченном времени, которое не тер-
пит. Ведь кости должны быть аккурат-
но сложены в могилу и вновь покрыты 
пятиметровым слоем земли, словно и 
не было вторжения ученых. Смерть тре-
бует покоя – таково правило археоло-
гов. Или, как говорит Татьяна Влади-
мировна: «Нужно уважать и эту часть 
существующего мира».

На бруствере сложено то немно-
гое, что будет изъято и доставлено 
в Питер.

– Это череп, посыпанный сверху 
красной минеральной краской – 
охрой, – объясняет мне археолог экс-
педиции Настя. – Красный цвет – сим-
вол возрождения жизни. Цвет крови, 
огня и солнца. Посыпая своего усоп-
шего охрой, древние верили, что да-
ют ему шанс возродиться. Кстати, эти 
представления до сих пор живы. Мы 
красим пасхальные яйца алой краской, 
и даже гроб зачастую оббиваем кума-
чом. Перед нами одно из первых про-
явлений этой символики…

Но вот изъято и все остальное, что 
должно отправиться в Петербург. без 
громких слов и каких-либо экстрава-
гантных профессиональных обрядов 
археологи завершают свой полевой се-
зон. Соблюдая лишь одно нерушимое 
правило: уходя, необходимо оставить 
все, как было до вторжения. Вновь сде-
лать курган частью ландшафта. Поэтому 
бульдозер возвращает пласты земли на 
их исконное место. Ученые называют 
этот процесс консервацией памятни-
ка. Он необходим, чтобы можно было 
вернуться следующей весной, застав 
холм в неприкосновенности.

ОСТАВШИЕСя  
ЗАГАДКИ

Из обители мертвых, где мы прове-
ли утро, вновь возвращаемся в мир 
живых. В нескольких сотнях метров 
от раскопа находится радиотеле-
ретрансляционная станция. Ее вы-
шка, как примета XXI века, возвыша-
ется над курганами.

Сотрудники во главе с главным ин-
женером Алексеем Павловичем Короть-
ко «курируют» экспедицию, третий год 
облегчают нелегкий быт современных 
«кочевников от науки». Вот теперь и 
мы сидим в одной из комнат станции и 
беседуем. Это своеобразная передыш-
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ка. Нам – перед дальней дорогой, архе-
ологам – перед сборами в путь.

– Романтическое представление 
об этой профессии явно преувеличе-
но. На мой взгляд, в ней больше от 
бухгалтерии.

– И да, и нет, – с полуоборота вклю-
чается в разговор Татьяна Владими-
ровна. – С одной стороны, это роман-
тика, потому что мы соприкасаемся с 
древностью. А люди так устроены, что 
их всегда влечет прошлое. Именно его 
даль и дает нам шанс понять нас са-
мих, сегодняшних. С другой – это до-
тошная скрупулезность как необхо-
димое профессиональное качество.  
И чем ты дотошнее – больше фотока-
дров сделал, срезов зачистил, чем ты 
чище «вывел материк» – тем лучше. 
Для тебя. Для конкретного памятника 
и для науки в целом. Ведь мы рекон-
струируем прошлое.

Действительно, нынешняя, третья 
по счету, экспедиция на Костромской 
курган была самой щедрой на наход-
ки. Но и самой крупной, если учесть 
объем работы. Прорыта траншея 60х80 
метров. Значит, вскрыто и зачищено 
480 квадратных метров земли. Плюс –  
исследована западная бровка. Получа-
ется огромный объем вытащенной и 
вновь уложенной почвы. Подсчитать 
усилия ученых, затраченные только 
на эту «грубую» работу, не представ-
ляется возможным. В экспедиции же 
было изначально только 12 сотрудни-
ков. Завершали ее шесть человек. На 
неквалифицированной «лопатной» ра-
боте помогали студенты исторических 
факультетов Кубанского и Пермского 
государственных университетов (осо-
бая благодарность хорошему человеку 
и грамотному специалисту Николаю 
Чернину из Краснодара) и трудные под-
ростки из Петербурга (педагогическая 
составляющая традиционна для всех 

экспедиций Эрмитажа). брать же на ра-
боту местных разнорабочих не приня-
то по разным причинам. В более «тон-
ких» операциях петербуржцам помо-
гали коллеги из Краснодара и Ростова-
на-Дону. Те, кому удавалось вырваться 
на несколько дней в Мостовский рай-
он. Ими двигали корпоративная соли-
дарность и любопытство, свойствен-
ное любому «поисковику».

– Ну а находки?
– Во-первых, теперь мы точно убе-

дились, что это и есть тот самый зна-
менитый Костромской курган, – от-
вечает Татьяна Владимировна. Даже 
усталость не может скрыть ее радость 
и гордость. – Во-вторых, обнаружено 
нетронутое погребение. Это, по на-
шим меркам, почти счастье. В-третьих, 
нашли много фрагментов керамики. 
Склеим их в лаборатории и тогда смо-
жем определить культовую принад-
лежность этих сосудов. явно, что они 
ранние меотские. Значит, местное на-
селение лепило эти горшки.

– А загадки остались?
– более чем. Например, во всех 

учебниках по археологии сообщается, 
что скифы воздвигли на насыпи более 
древнего кургана деревянный шатер, 
который потом сожгли. Вокруг него и 
расположили 22 убитых коня. Но тог-
да на месте шатра осталась труха или 
зола. Мы же обнаружили там лишь 
два столба. Николай Иванович пи-
сал, что на этом месте была сооруже-
на площадка для сожжения покойни-
ка и его лошадей. Но никаких остан-
ков он там не фиксировал. И это тоже 
одна из проблем. Может быть, это был 
кенотаф (условное захоронение). Че-
ловек погиб где-то на чужбине, а ему 
соорудили такой своеобразный памят-
ник на родовых землях. Для этого он 
должен был быть героем. Мне хочет-
ся так думать.

В следующем году мы исследу-
ем центральную часть насыпи. Мо-
жет быть, она даст ответы на вопро-
сы: кто же все-таки насыпал курган, и 
как была построена деревянная кон-
струкция? В этом году были найдены 
18 лошадиных черепов. Их зубы взя-
ты на анализ. Сколько еще останков 
лошадей скрывают нетронутые ча-
сти насыпи, пока тоже не знает никто.  
я же надеюсь, что мы найдем их не-
нарушенные останки.

И еще. Петербургские ученые нын-
че копают в Туве памятник «Аржан-2». 
Уже известно, что и там и здесь встре-
чаются одинаковые элементы в погре-
бальном обряде. Дальнейший сбор ма-
териалов и их анализ должны устано-
вить, кому принадлежат курган и под-
сыпка на нем – пришлым или местным 
народам.

– И это будет вклад… 
Не успеваю я сформулировать свой 

вопрос, как Рябкова уже отвечает: 
– В мировую науку. Ведь только 

тогда мы узнаем все тайны Костром-
ского кургана.

На этом стоило поставить точку. 
Если бы не одно но…

Знаете, почему профессор Весе-
ловский вынужден был, оставив дру-
гие адреса, взяться в спешке за иссле-
дование этого кургана? Потому что 
до Императорской археологической 
комиссии дошли сведения о грабе-
жах здешних памятников. Времени 
на раздумья у ученого не оставалось: 
он должен был успеть раньше тогдаш-
них «черных копателей» найти сокро-
вища древности. Так что проблема со-
хранности культурного наследия воз-
никла не в наши дни.

Накануне отъезда, казалось бы, 
сбылась мечта археолога Рябковой.  
В палаточный лагерь экспедиции приш-
ли какие-то люди. Поинтересовались, 

Нынешняя, третья по счету, экспедиция на Костромской курган 
была самой щедрой на находки
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как дела и что ищут ученые. Узнав о 
конских захоронениях, один из при-
шельцев вынул из кармана уздечку – 
предмет упряжи предскифского вре-
мени, в хорошем состоянии.

– Откуда взяли? – всполошились 
петербуржцы.

– Выпахали на ближайшем поле, – 
объяснили гости. 

Чувствовалось, что это не самая до-
рогая для них находка. По всему было 
видно: они из тех, кто бродит вокруг с 
металлоискателем, собирая дань с на-
шей общей истории. Но вырванный из 
контекста предмет перестает быть ар-
тефактом, становясь, хоть и драгоцен-
ной, но только вещью. Можно и нужно 
ужесточать наказание для подобных 
кладоискателей. Но пока все кубанцы 
не осознают, что память – главное до-
стояние и беречь ее – патриотический 
долг каждого, угроза будет висеть над 
нашим наследием. В том числе и над 
«эталонным» курганом.

ВМЕСТО  
ПОСЛЕСЛОВИя

Из разговора с руководителем управле-
ния по охране, реставрации и эксплу-
атации историко-культурных ценно-
стей (наследия) Краснодарского края 
Натальей Волкодав.

– У археологов Кубани полевой се-
зон теперь в начале осени не заканчи-
вается. Ведь основная масса исследо-
ваний проводится не на бюджетные 
деньги. Она проходит в зонах так на-
зываемого хозяйственного освоения и 
связана с охранно-спасательными ра-
ботами. В крае ведется колоссальное 
строительство нефте- и газопроводов, 
не говоря уже об объектах Олимпиа-
ды. Археологи раскапывают площад-
ки, где расположены объекты насле-
дия, готовя их под новое строитель-
ство. Так что полевой сезон продлится 
как минимум до нового года.

– Это плюс или минус для сохране-
ния наследия?

– Для науки – плюс. Работы финан-
сируются заказчиком, как это продик-
товано 73-м Федеральным законом 
«Об объектах культурного наследия 
(памятниках истории и культуры) на-
родов Российской Федерации». Архео-
логи, исследуя, сохраняют памятники. 
Все находки передаются в музейный 
фонд. Пишутся отчеты, книги и статьи –  
идет накопление знаний. Минус –  
для археологов. Им приходится вести 
земельные работы в экстремальных 
погодных условиях.

– Объектом исследования становят-
ся не только районы с заведомо высо-
кой концентрацией памятников?

– Только в Имеретинской долине, 
в окрестностях Сочи, в ходе проекти-
рования объектов Олимпиады было 
выявлено 16 памятников. Среди них –  
средневековые поселения, предполо-
жительно адыгских племен. Есть участ-
ки с античными слоями, и даже хри-
стианский храм X века. Он давно на-
ходится в руинах. Олимпийское стро-
ительство его коснулось косвенно. Но 
сейчас, после наших многочисленных 
писем, Институт археологии РАН бу-
дет вести на свои средства исследова-
ние данного объекта.

– Нынешний год дал уникальные, 
особо ценные находки?

– безусловно, в этом контексте сто-
ит упомянуть могильник «Артющен-
ко-2». Он находится в Темрюкском 
районе близ одноименного поселка, 
прямо на берегу бугазского лимана. 
Там много лет ведет исследования 
экспедиция Петербургского инсти-
тута истории материальной культу-
ры под руководством Сергея Кашаева. 
Это античный могильник с сохранив-
шимися сырцовыми гробницами. Там 
найдена уникальнейшая чернолако-
вая фигурная керамика. Находки та-
кого уровня обычно экспонируются в 
Эрмитаже. С этим и связаны пробле-
мы охраны. Еще в позапрошлом году 
сотрудники правоохранительных ор-
ганов задержали машину с грузом, в 
котором находились и предметы из 
«Артющенко-2». В этом году Кашаев 
составил акт об обнаружении харак-
терных следов того, что по могильни-
ку ходили с металлодетектором. Из-
вестно, что не у всех археологов есть 
такие приборы. Составленный акт на-
правили в милицию. Оттуда ответи-
ли, что нарушитель был задержан и 
понес наказание в виде администра-
тивного штрафа. Факт же того, что он 
вел грабительские раскопки, не уста-
новлен. Действительно, античные не-
крополи не имеют внешних призна-
ков. Поэтому милиционеры, выехав-
шие на место, решили: памятников 
там нет. Хотя могли и должны были 
обратиться к специалистам. Они име-
ются не только в краевом управлении, 
но и по соседству – в Таманском му-
зейном комплексе. То, что это не де-
лается, наша общая беда.

– А какие проблемы существуют 
во взаимоотношениях органов само-
управления и защитников культурно-
го наследия?

– Памятники – это не только объ-
екты археологии. На территории всех 
муниципальных образований имеются 
объекты военной истории и монумен-
тального искусства. Это братские мо-
гилы, различные мемориалы и стелы, 
монументы В. И. Ленину и т.д. боль-

шинство из них сделаны из гипса, ошту-
катуренного кирпича и прочих недол-
говечных и не очень презентабельных 
материалов. Но они хранят память 
о различных этапах нашей истории. 
До 1991 года такие объекты находи-
лись на балансе колхозов, совхозов, 
заводов и школ. Теперь они бесхозны, 
хотя по-прежнему внесены в реестр 
культурного наследия. И потому му-
ниципалитет или, по его поручению, 
организация, учреждение или хозяй-
ствующий субъект должны выдавать 
нам охранные обязательства. Работа 
продвигается, но достаточно медлен-
но. Это неполное соблюдение норм, 
прописанных в 131-м Федеральном 
законе. Органы местного самоуправ-
ления в ряде районов так и не могут 
определить балансодержателей памят-
ников. Краевая прокуратура возбуди-
ла ряд дел по этому вопросу. В щерби-
новском районе уже состоялось судеб-
ное разбирательство с понуждением 
об определении балансодержателей 
памятников монументального искус-
ства и военной истории. Но стоит ли 
доводить дело до суда? Не проще ли 
соблюдать свои обязательства перед 
государством?

– Давайте вернемся к археологии. 
Ведь курганы распахиваются букваль-
но у нас на глазах.

– В основе этой проблемы – несо-
вершенство российского законодатель-
ства. Начнем с того, что на курганах 
земледелие не запрещено законом. 
Оно и не может быть запрещено в та-
ком сельскохозяйственном крае, как 
Кубань, при наличии у нас их колос-
сального количества. Законодательно 
определено, что памятники археоло-
гии, в отличие от всех других, являются 
исключительно государственной соб-
ственностью и отчуждению не подле-
жат. Но закон гласит, что «памятник 
археологии и земельный участок, на 
котором он расположен, находятся в 
гражданском обороте раздельно». Зна-
чит, если подобный участок отводит-
ся в частную собственность или под 
использование, должно быть пропи-
сано какое-то обременение, по кото-
рому собственник или пользователь 
берет на себя обязательства по сохра-
нению данного объекта. Это означает, 
что он не имеет права ни пахать, ни 
строить на этом месте. Можно произ-
водить, например, выпас скота. Вме-
сте с тем в законе не написано, что 
вид использования объекта должен 
быть согласован с государственным 
органом по охране памятников. По-
добная процедура необходима лишь 
при проведении строительных, ме-
мориальных, землеустроительных и 
иных хозяйственных работ.
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раСценки на размещение 
рекламно-инФормационных 

материалов

ОБъЕМ РАЗМЕР ТАРИФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

Обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.

НДС не предусмотрен
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